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На торжественном 
открытии был дан старт 
двум конкурсам профмастерства 
и наставничества: «Воспитатель 
года» и «Учитель года».

Изда
с 199



2 ПТ

Пятница, 24 февраля 2023 г. № 26 (5699)

НОВОСТИ. КОММЕНТАРИИ ПТ2

ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 24 февраля СУББОТА, 25 февраля ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26 февраля

Восход - 8.25 Восход - 8.22 Восход - 8.20

Заход - 18.52 Заход - 18.54 Заход - 18.56

+ 3 + 5 746 мм рт.ст. 0 756 мм рт.ст. - 5 - 7 760 мм рт.ст.
3 м/с    ЮЗ 3 м/с    ЮЗ 5 м/с    З

- 1 - 2 Влажность 74% - 10 - 12 Влажность 69% - 15 - 17 Влажность 71%

Своими глазами
Школьники посетили с экскурсией Барнаульский 
вагоноремонтный завод

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель шести знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место

Газета «Вечерний Барнаул» издается с января 1993 года. 
Учредители СМИ: Барнаульская городская Дума, администрация 
города Барнаула Алтайского края.
Издатель: Муниципальное бюджетное учреждение города 
Барнаула «Редакция газеты «Вечерний Барнаул».
Возрастное ограничение 12+. 

Главный редактор В.А. Кулешов.
Шеф-редактор Евгений Скрипин.
Редколлегия: Ярослав Махначёв, Алиса Тростникова (редакторы 
I категории), Елена Корнева (ответственный секретарь), Юлия 
Тонких (технический редактор), Татьяна Кулешова (редактор 
по выпуску).
Корреспонденты – тел.: 36-23-91, 36-22-28, 36-27-64.
Заведующая отделом дизайна Юлия Буракова. 
Дизайнеры-верстальщики: Марина Гончарова, Сергей Доценко, 
Константин Макаров, Никита Поскотинов.

Заведующая отделом подписки и распространения 
Наталья Волкова, тел. (3852) 36-25-56.
Отдел рекламы и информации (3852) 36-25-88.

Адрес редакции и издателя: 656011, Алтайский край, 
г. Барнаул, пр. Ленина, 110. 
E-mail: info@barnaul-media.ru. 

Наш сайт: barnaul.press
Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций по Алтайскому краю и Республике Алтай.
Регистрационный номер: ПИ № ТУ22-00609 от 25 августа 2016 года.
Hаш индекс в каталоге УФПС 73616. 
Бесплатно.

Дни выхода газеты: вторник, среда, пятница, суббота. Рукописи, 
рисунки и фотоснимки, не заказанные редакцией, не рецензи-
руются и не возвращаются. Авторы опубликованных материалов 
несут ответственность за точность приведенных фактов, цитат 
и других данных. Редакция может публиковать материалы, не 
разделяя точку зрения автора. Ответственность за содержание 
объявлений и рекламы несет рекламодатель. Перепечатка и 
любое использование материалов возможны только с письменного 
разрешения редакции. Рекламные материалы обозначаются 
надписью «Реклама». Отпечатано в типографии ООО «ИПП 
«Алтай»: 656043, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Время подписания 
в печать: по графику – 13.00, фактически – 13.00. Заказ № 5650. 

Тираж: 6000 экз. Печать офсетная.

Фото на обложке Андрея Чурилова. 
Коллаж Юлии Бураковой.

ф

Старшеклассников Барнаула про-
должают знакомить с предприятиями 
краевой столицы. Выездные экскурсии 
помогают ребятам в выборе будущей 
профессии. Такую профориентаци-
онную работу проводят комитет по 
развитию предпринимательства, по-
требительскому рынку и вопросам 
труда Барнаула совместно с городским 
комитетом по образованию. 

Очередное предприятие, которое 
посетили школьники, – Барнаульский 
вагоноремонтный завод, входящий в 
список старейших заводов тяжелого ма-
шиностроения России.
Большая и героическая история пред-

приятия начиналась 105 лет назад с за-

кладки первого цеха Главных железно-
дорожных мастерских - кузнечного. На 
его долю выпало многое: революционное 
время, Великая Отечественная война, 
послевоенные годы. Сейчас Барнаульский 
ВРЗ специализируется на изготовлении 
и ремонте железнодорожного грузового 
подвижного состава и запасных частей. 
На заводе побывали девятиклассники 

из школы № 128. Заместитель генераль-
ного директора по производству Сергей 
Щербаков рассказал об этапах производ-
ства вагонов и полувагонов, о вагонах-хоп-
перах, предназначенных для перевозки 
зерна и минеральных удобрений.

– По итогам 2022 года мы реализовали 
2528 вагонов. Это второй собственный 
рекорд завода по количеству выпущен-

ных единиц. Первый был зафиксирован 
в 2019 году и составлял 2790 вагонов, – 
поделился с гостями Сергей Щербаков.
Ребята узнали о вкладе предприятия в 

Победу в Великой Отечественной войне. 
В ноябре 1942 года Указом Президиума 
Верховного Совета СССР «За образцовое 
выполнение задания правительства по 
производству боеприпасов» завод был 
награжден орденом Трудового Красного 
Знамени, а в августе 1944 года – памятным 
Знаменем Государственного комитета 
обороны. Большой интерес школьников 
вызвали масштабы производства, про-
фессионализм работников предприятия, 
которые разрабатывают и изготавливают 
сегодня различные модели вагонов. 

Соб. инф.

Школьников впечатлили масштабы производства и мастерство сотрудников.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

23 февраля – 
День защитника 
Отечества
Дорогие барнаульцы! Поздрав-

ляю вас с Днем защитника Оте-
чества – праздником мужества и 
стойкости, воинской доблести и 
патриотизма!
В этот день мы с гордостью и ува-

жением чтим всех защитников родной 
страны, всех, кто сегодня стоит на 
страже ее суверенитета, защищает 
рубежи России, кто своим трудом 
и отвагой укрепляет ее авторитет.
Особые слова благодарности вете-

ранам Великой Отечественной войны, 
участникам локальных конфликтов 
и ветеранам вооруженных сил, по-
святившим свою жизнь обеспечению 
безопасности нашего государства. Из 
поколения в поколение передается 
память о героических поступках на-
ших воинов, которые являются для 
молодежи примером беззаветной 
любви к Родине. Нынешнее поколе-
ние защитников Отечества достойно 
продолжает священные воинские 
традиции своих предшественников.
От всей души желаю защитникам 

Отечества крепкого здоровья, удачи, 
счастья, успехов на службе. Всего 
самого доброго вам и вашим близким!

Глава города В.Г. ФРАНК.

Дорогие барнаульцы! От имени 
депутатского корпуса Барнауль-
ской гордумы поздравляю вас с 
Днем защитника Отечества!
Самое ценное, что есть в нашей 

жизни, – это мир, спокойствие и ста-
бильность. 23 февраля - праздник 
тех, кто героически защищал нашу 
Родину, и сегодня, конечно, самые 
сердечные поздравления адресованы 
ветеранам Великой Отечественной 
войны! 
В Барнауле глубоко чтят и помнят 

подвиги героев, отстоявших свободу 
и независимость Родины. 
Чувство гордости переполняет нас 

за тех, кто и сегодня стоит на страже 
интересов России, за солдат и офице-
ров, достойно несущих службу. Ваши 
доблесть и сила духа заслуживают 
восхищения и признательности.
Служить России можно не 

только с оружием в руках: добро-
совестный труд, ответственность 
за судьбу близких людей, активная 
жизненная позиция и неравноду-
шие к тому, что происходит вокруг, – 
в этом залог мирного будущего на-
шего государства.
Уважаемые защитники! От души 

желаю вам крепкого здоровья и 
неиссякаемой энергии, семейного 
благополучия и успехов в служении 
Отечеству!

Председатель Барнаульской 
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.

Фото с сайта barnaul.org
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Во вторник, 21 февраля, в концерт-
ном зале Алтайского государствен-
ного института культуры состоялась 
торжественная церемония открытия 
Года педагога и наставника. Ее участ-
никами стали лучшие представители 
системы образования города, а также 
те, кто только планирует проявить 
себя в муниципальных этапах кон-
курсов «Учитель года» и «Воспитатель 
года». Испытания для них начнутся 
в ближайший понедельник.

Напомним: Год педагога и наставника 
объявлен по инициативе Президента 
РФ Владимира Путина. Он проводится с 
целью признания особого статуса пред-
ставителей профессии, привлечение к 
ним внимания, а также повышения ин-
тереса молодежи к педагогике – к работе 
в школах, детских садах, центрах допол-
нительного образования детей.
Система образования Барнаула не-

однократно подтверждала свой статус 
флагмана в регионе. Она первой вступает 
в эксперименты, задает тон муниципали-
тетам края. Пожалуй, одним из главных 
подтверждений эффективности ее работы 
остаются сами дети. Они регулярно ра-
дуют высокими показателями сдачи ЕГЭ, 
успехами на Всероссийской олимпиаде 
школьников, конференциях и соревнова-
ниях различного уровня. Это – результат 
упорного, кропотливого и терпеливого 
труда учителей и воспитателей, уже име-
ющих большой опыт работы и только 
открывающих себя в этой профессии.

– Все, что делается в системе обра-
зования нашей страны, основано на 
добрых традициях, которые передают-
ся вами из поколения в поколение, – 
обратилась к участникам торжественного 
мероприятия председатель Барнаульской 
городской Думы Галина Буевич. – Из 
года в год наставники передают свою 
мудрость педагогам, которые приходят 
им на смену. Затем молодые педагоги 
встают на их место и ведут за собой но-
вые поколения, учат педагогическому 
мастерству. Оно складывается не только 
из профессионализма учителя, но и из его 
характера, личности, психологии, просто 
состояния души. Такие талантливые люди 
есть на всех ступенях системы образова-
ния – от детского сада до университета, 
нам всегда есть кем гордиться. 
Чтобы поддержать их и дать новый 

виток развития профессии, в Барнауле на 
протяжении всего года проведут более 30 
масштабных мероприятий. Среди клю-
чевых событий – педагогический форум, 
научно-практические конференции по 
педагогике, различные творческие и про-
светительские проекты, направленные 
на повышение престижа педагогических 
профессий, а также конкурсы профма-
стерства и наставничества. Двум из них – 
«Воспитатель года» и «Учитель года» дали 
старт на торжественном открытии Года 
педагога и наставника.

– Конкурс «Учитель года» на террито-
рии Барнаула проводится в 34-й раз, за 
эти годы участие в нем приняли около 
1000 педагогов, – отмечает председатель 
городского комитета по образованию 
Андрей Муль. – Число участников еже-

годно растет, заявляют о себе молодые 
специалисты, что не может не радовать. 
Это значит, что у системы образования 
Барнаула есть будущее. 
В этом году попробовать свои силы в 

конкурсе решила учитель английского 
языка лицея № 122 Елена Подтянигина.

– Мне предложила это сделать ад-
министрация школы, но когда я попала 
на конференцию педагогов и узнала, 
сколько всего интересного бывает на 
конкурсе, и сама загорелась, – улыбается 
Елена Юрьевна. – От «Учителя года» жду 
в первую очередь победы, массу ярких 
эмоций, знакомств с новыми людьми и 
обмена опытом. В общем, всего только 
самого лучшего. Приятно, что участвую 
в конкурсе именно в Год педагога и на-
ставника. Без учителя, как и без врача, 
жизнь человека невозможна. Этой про-
фессии нужно уделять особое внимание, 
поддерживать ее представителей, давать 
возможность развиваться и проявлять 
себя. Тогда и уроки будут проходить ин-
тереснее, и дети станут ходить в школу 
с большим желанием. 

ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»

28 февраля прямую ли-
нию по безопасности до-
рожного движения проведет 
заместитель начальника 
ОГИБДД УМВД г. Барнаула 
Дмитрий Ипатов. 
Дмитрий Павлович отве-

тит на вопросы по телефону 
37-18-60 с 16.00 до 17.00.

ТРАНСПОРТ 

Весы для 
машины
В Барнауле появится тре-

тий пункт передвижного 
весового контроля. Постро-
ен он будет на Павловском 
тракте при въезде в город 
со стороны аэропорта.
Такое решение принято 

в ходе совещания, которое 
провел заместитель главы 
администрации города по 
дорожному хозяйству и транс-
порту Антон Шеломенцев по 
вопросу работы пунктов весо-
вого контроля большегрузного 
транспорта в Барнауле. В сове-
щании также приняли участие 
специалисты профильного ко-
митета и МБУ «Автодорстрой».

– Размещение весогаба-
ритной лаборатории на этом 
участке необходимо для 
предотвращения нарушений 
среди перевозчиков, въезжа-
ющих в Барнаул по федераль-
ной трассе А-321, – сообщили 
в дорожном комитете. 

Ранее по поручению замгла-
вы были проведены необходи-
мые расчеты по организации 
площадки, так как нарушения 
весогабаритных характеристик 
негативно влияют на сохран-
ность дорожной сети Барнаула.
Проведенный мониторинг 

показал: на участке фиксирует-
ся плотный поток большегру-
зов с признаками нарушения 
весогабаритных характери-
стик. Грузовые машины пе-
ревозят инертные материалы, 
строительные конструкции, 
продукцию растениеводства, 
организованы контейнерные 
перевозки. Оборудовать пункт 
весового контроля планируется 
в дорожно-строительный сезон 
2023 года.
Напомним: в настоящее 

время в Барнауле оборудова-
ны два пункта передвижного 
весового контроля большегруз-
ного транспорта: «Понтонный 
мост» и «Поселок Затон». Их 
оператором является МБУ 
«Автодорстрой». Дороги, на 
которых они установлены, так-
же отремонтированы в рамках 
нацпроекта. В 2022 году на 
двух площадках совместно с 
сотрудниками Ространснад-
зора проведено 167 выездных 
контрольных мероприятий, 
проверено более 1600 боль-
шегрузов.
Также замглавы напомнил 

о ежегодных ограничениях, 
которые введут в Барнауле на 
время весенней распутицы - с 
1 по 30 апреля. Запрет коснется 
тяжеловесного транспорта с 
нагрузкой на ось более шести 
тонн.

Елена КОРНЕВА.

В Барнауле дали старт году, посвященному труду 
педагогов страны

Опыт и знания

Юлия НЕВОЛИНА

Год педагога и наставника в Барнауле открыла председатель БГД Галина Буевич. Фото Андрея ЧУРИЛОВА 

В этом году в муниципальном этапе 
конкурса «Воспитатель года» 
примут участие 25 представителей 
городских детских садов. В конкурсе 
«Учитель года» проявят себя 
36 педагогов.
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Неделя в лицах и фактах:

На площадке Дворца культуры го-
рода Барнаула прошел XV открытый 
фестиваль молодежных команд «Кубок 
молодого избирателя - 2023». 
Фестиваль стал одним из самых ярких 

мероприятий месячника молодого избира-
теля в регионе. Борьба вышла нешуточной – 
за главный приз фестиваля боролись 26 
команд. Победителями игры стала команда 
из Новосибирска «Обское море», а «Лучшую 
женскую роль» получила Анна Бовкуш, 
команда «Полтос» из АлтГУ.

В Барнауле открыли отреставриро-
ванный «Дом купца Шадрина» (пр. 
Красноармейский, 8), в котором распо-
ложен ресторан «Русский чай».
Здание 1913 года постройки является 

одним из самых интересных примеров 
деревянного зодчества в Сибири. После 
революции в доме размещалось ведомство 
городского коммунального хозяйства, за-
тем детский сад. В 1940-х здесь открыли 
школу. В советское время в этом здании 
находился ресторан «Русский чай». 

Барнаульские учащиеся накормили 
лесных зверей.
Воспитанники школьного лесничества 

«Ёлочка» из Алтайского краевого детского 
экологического центра и учащиеся Бо-
бровской средней общеобразовательной 
школы побывали в Бобровском заказнике, 
где прошлись по звериным тропам и 
пополнили стационарные кормушки для 
животных. Егерь КГБУ «Алтайприрода» 
Сергей Куковякин стал для ребят прово-
дником в этом путешествии.

17 февраля 18 февраля 19 февраля
«Вечерний Барнаул» рассказывает 

о значимых событиях минувшей не-
дели и личностях, благодаря которым 
краевая столица прозвучала в новост-
ных лентах. 

632 тонны песка 
использовали в Барнауле 
с начала зимнего периода 

для посыпки тротуаров.

Екатерина ДОЦЕНКО

От сердца к сердцу
Завершен капитальный ремонт рентгеноперационной в Кардиоцентре

Операционная полностью готова к работе.

В Алтайском краевом 
кардиологическом диспан-
сере в обновленной рентген-
операционной присту-
пили к выполнению вы-
сокотехнологичных опе-
раций по имплантации 
электрокардиостимуля-
торов. На ремонт поме-
щения затрачено более 
семи млн руб. 

На протяжении двух меся-
цев в оперблоке шли капиталь-
ные ремонтные работы. Обыч-
ную операционную нужно 
было трансформировать под 

сверливаем закупорившую 
сосуд бляшку, устанавливаем 
стент и полностью восстанав-
ливаем кровоток, – поясняет 
Андрей Косоухов.
Врачи Кардиодиспансера 

уверены, что с вводом новой 
рентгеноперационной удаст-
ся повысить доступность 
этого вида медицинской по-
мощи для жителей Алтай-
ского края. Теперь многие из 
пациентов, которых раньше 
направляли в федеральные 
центры в Кемерове, Ново-
сибирске и Томске, теперь 
смогут получать хирурги-
ческую помощь на месте.

В Алтайском краевом 
кардиологическом 
диспансере в 2022 году 
выполнено более 5000 
кардиохирургических 
вмешательств, из них более 
3680 - высокотехнологичные 
операции на сердце.

Елена КОРНЕВА

– Нам по силам сейчас 
наиболее сложные, так на-
зываемые гибридные опе-
рации, когда одна часть 
хирургического вмешатель-
ства делается без разреза 
грудины, между ребрами 
инструмент проводится с 
помощью специальной опти-
ки. Оперируем сосуды, кото-
рые доступны, накладываем 
шунты. После этого дальние, 
глубокие сосуды исследуем 
с помощью рентгеновского 
аппарата. Мы можем по-
ставить стент, и если там 
сосуды непроходимые, то 
с помощью специального  
аппарата мы как бы про-

– Раньше в эту операцион-
ную нельзя было поставить 
рентген-установку, так как 
для ее эксплуатации особые 
требования: серьезная изоля-
ция от лучевого излучения 
стен, потолка и пола. Все 
необходимые  работы прове-
дены, разрешения получены. 
Операционная полностью 
готова, – поясняют в отде-
лении. 
Теперь хирурги могут 

проводить здесь хирурги-
ческие вмешательства под 
контролем рентгена, напри-
мер, по имплантации кар-
диостимуляторов, клапанов 
сердца.

Фото Екатерины ДОЦЕНКО

современные СанПиН. В част-
ности, была усилена приточ-
но-вытяжная вентиляция. 

– В операционной – система 
чистых помещений, воздух 
забирается с улицы и обезза-
раживается. В летнее время он 
дополнительно охлаждается 
и конденсируется, в зимнее 
– подогревается до необходи-
мых условий, – рассказывает о 
внедренной новинке главный 
врач медучреждения Андрей 
Косоухов.
Еще одним не менее 

важным моментом стала 
подготовка помещения для 
использования рентген-обо-
рудования.
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

хроника городской жизни

Легкоатлетка из Барнаула завоевала 
серебро на всероссийских соревнова-
ниях.
В Оренбурге состоялись чемпионат и 

первенство России U18 по бегу на одну 
милю, а также Всероссийские соревнования 
«Оренбургская миля» на призы губернатора 
Оренбургской области.
В женском барьерном спринте второй 

к финишу пришла барнаульская бегунья 
Виктория Погребняк, воспитанница Сергея 
Клевцова.

Стартовал четвертый этап акции 
«Безопасный лед», направленной на 
пропаганду безопасного поведения на 
водных объектах в зимний период. 
В ходе акции 231 патрульная группа 

посетит порядка 440 мест возможного 
выхода людей и выезда техники на лед 
замерзших водоемов. Особое внимание 
спасатели уделят соблюдению граж-
данами правил охраны жизни людей 
на водных объектах. В процессе таких 
рейдов охватываются все категории 
граждан, подверженных риску: рыбаки, 
школьники, пешеходы, автолюбители.

На Барнаульском заводе мехпрес-
сов выпустили первые образцы новой 
продукции, позволяющей повысить 
производительность сельхозтехники.

На предприятии освоили новое изделие - 
барабан-проставку, который позволяет 
устанавливать на трактор дополнительные 
четыре колеса для снижения давления на 
плодородный слой. Эта система позволяет 
максимально использовать возможности 
техники: повышает производительность и 
снижает сроки проведения работ.

В торгово-развлекательном центре 
«Европа» (Павловский тракт, 251в) 
прошла акция Краевого центра обще-
ственного здоровья и медицинской 
профилактики. 
Все желающие смогли пройти бесплат-

ное медобследование, больше узнать о 
своем здоровье, получить важные ре-
комендации по профилактике хрони-
ческих неинфекционных заболеваний. 
Обследование включает проверку работы 
сердца, мышечной силы рук, определение 
уровня глюкозы и холестерина в крови, 
содержание угарного газа в выдыхаемом 
воздухе (актуально для курящих). Также 
специалисты измеряют внутриглазное 
и артериальное давление, определяют 
антропометрические показатели и индекс 
массы тела. Каждый обратившийся по 
результатам обследования получил раз-
вернутую консультацию врача-терапевта. 

20 февраля 21 февраля 22 февраля 23 февраля

Будущие защитники
Накануне праздника в образовательных учреждениях 
проводят тематические мероприятия

В преддверии Дня за-
щитника Отечества в 
детских садах и школах 
города проходят уроки 
мужества, музыкальные 
программы и встречи с 
ветеранами.

Во время музыкально-те-
матической программы 
«Будем армии служить!», 
которая состоялась в подго-
товительной группе компен-
сирующей направленности 
детсада № 222, дети с гордо-
стью представляли разные 
виды войск: пограничные, 
ракетные, танковые войска, 
морской флот и военно-воз-
душные силы.

– Проведение государ-
ственного праздника – Дня 
защитника Отечества, фор-
мирует у детей желание 
быть защитником земли, 
на которой он родился и 
вырос, которую как зеницу 
ока берегли предки, пони-
мание того, что все великие 
и мужественные поступки 
совершаются из любви к Оте-
честву, – отмечают педагоги 
детского сада № 222. – Цель 
проведения праздника - 
воспитание у детей чувства 
патриотизма, уважения к 
Российской армии и любви 
к Родине. 
Кульминационный мо-

мент музыкально-темати-
ческого развлечения – со-
вместное фото с гостем, 
Виктором Шумахером. Он 
не только дедушка одной из 
воспитанниц группы, но и 
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Воспитанники детского сада № 222 исполняли стихи о солдатах и дружбе.

герой. Виктор участвовал в 
ликвидации Чернобыльской 
аварии, за что награжден 
медалями.

Долго ребята не отпускали 
Виктора Рудольфовича. Ка-
ждому хотелось рассмотреть 
медали, задать вопросы.
Учащиеся школы № 98 

подготовили и передали 
письма со словами под-
держки и поздравлениями 
участникам СВО. 

 – Общение с защитни-
ками нашей Родины, пусть 
даже заочное, в письмах, 

заставляет сопереживать, 
внимательно относиться 
к памяти прошлого, своим 
историческим корням, – 
рассказала старшая вожатая 
школы № 98 Софья Гридюш-
ко. – Все письма, написанные 
учащимися, будут переданы 
заместителю председателя 
регионального отделения 
Общероссийской обществен-
ной организации военных 
инвалидов «ВоИн» в Ал-
тайском крае Константину 
Гиршу для отправки на пе-
редовую.

КАДРЫ

Есть 
работа

2 марта в Барнауле про-
ведут ярмарку вакансий 
от работодателей города.
В торговом центре «БУМ» 

(ул. Попова, 86) кадровый 
центр «Работа России» ор-
ганизует выездной отдел 
кадров для организаций 
города. Работодатели пред-
ставят актуальные вакан-
сии и расскажут соиска-
телям об условиях труда 
на предприятиях. 
Так, ОАО «Барнаултранс-

маш» предложит соискателям 
вакансии станочника ши-
рокого профиля, оператора 
станков с ПУ, слесаря меха-
носборочных работ, токаря, 
наладчика станков и мани-
пуляторов с ПУ.
ООО «Нортек» готов при-

нять к себе на работу руко-
водителя группы подбора 
персонала, бухгалтера ТМЦ, 
менеджера по продажам, 
электромонтера по ремонту 
и обслуживанию электро-
оборудования, водителей 
(погрузчика, КамАЗа, ва-
куумной машины, транс-
портировщика), кладовщи-
ка-приемщика, уборщика. 
ООО «Джинезис» требуются 
специалисты call-центра. 
ООО «Микрокредитная ком-
пания «Финтерра» примет на 
работу менеджера по про-
дажам.
Барнаульцы  смогут 

пройти первичное собесе-
дование с работодателем 
и найти для себя стабиль-
ную работу с достойными 
условиями труда. Меро-
приятие продлится с 11 до 
13 часов. 

Елена КОРНЕВА.

Юноши 9-11-х классов 
приняли участие в спор-
тивно-игровой программе 
«А ну-ка, парни!». 
В этот же день в школе 

состоялся праздничный кон-
церт «Отвага, мужество и 
честь», а ребята начальных 
классов проявили смекалку, 
ловкость в спортивной игре 
«Сила богатырская». Девочки 
под руководством педагогов 
шили повязки для отправки 
на СВО. Всего их сделали 
более 120.

Юлия НЕВОЛИНА
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Запущенный минув-
шей осенью образова-
тельно-производственный 
кластер легкой промыш-
ленности готовит швей 
по ускоренной програм-
ме. Современные цеха на 
базе Алтайской академии 
гостеприимства посетил гу-
бернатор Виктор Томенко. 

Уменьшенная копия
Оснащение высокотехно-

логичным швейным оборудо-
ванием Алтайская академия 
гостеприимства получила 
благодаря участию в феде-
ральном проекте «Профессио-
налитет». Цель программы –
быстро и качественно обеспе-
чить отрасль компетентными 
рабочими кадрами. В этом на-
прямую заинтересованы круп-
нейшие производства страны, 
поэтому и образовательные 
программы разрабатываются 
при их непосредственном 
участии. Инициатором и ин-
дустриальным партнером 
по созданию центра легкой 
промышленности в Алтай-
ском крае выступило АО 
«БТК групп», в состав которой 
входит швейная фабрика в 
Барнауле. Компания вложи-
ла 20 миллионов рублей в 
оборудование и программы, 
Министерство просвещения 
РФ на ремонт помещений и 
технику для центра в рамках 
гранта выделило 100 милли-
онов рублей, еще 10 миллио-
нов рублей – краевой бюджет.
И сегодня цеха академии –

это уменьшенная копия «БТК 
групп», оборудование кла-
стера в точности повторяет 
производственные потоки 
индустриального партне-
ра. Образовательная пло-
щадка представляет собой
11 узкоспециализированных 
лабораторий и мастерских – 
это два швейных цеха, лабо-
ратории материаловедения, 
технологии конструирования 
и моделирования швейных 
изделий, три ИТ-лаборатории. 

– В перечне порядка 40 
различных модификаций 
швейного оборудования, –
рассказала заведующая 
образовательно-производ-
ственным центром легкой 
промышленности края Инна 
Мазина. – Это не просто швей-
ные машины, это автоматы и 
целые комплексы, где прие-
мы ручного труда уходят на 
второй план. С учетом совре-
менных тенденций на смену 
профессии швеи приходит 
оператор швейного обору-
дования, который управляет 
этими сложными машинами. 
Этой специальности мы и 
обучаем в совершенстве. 

Расстановка машин в швей-
ном цехе выполнена под вы-
пуск конкретного изделия. 
По заказу ТОС Октябрьского 
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ПРОИЗВОДСТВО

Алиса ТРОСТНИКОВА

Фото Алисы ТРОСТНИКОВОЙ

Фабрика в миниатюре
Новые подходы к решению кадровой проблемы в промышленности нашли в регионе

района первокурсники отши-
вают балаклавы на настоящих 
поточных линиях, готовые 
изделия в скором времени бу-
дут согревать участников СВО.
В их изготовлении задейство-
вано всего шесть операций, 
ребята уже сейчас понимают, 
что скорость каждого влияет 
на производительность сле-
дующего. 

Проблема решаема
Не случайно именно 

легкая промышленность в 
регионе была выбрана для 
создания пилотного центра 
по федеральному проекту. 
В крае это одна из самых 
интенсивно развивающихся 
отраслей. За последние три 
года в швейное и текстильное 
производство инвестировано 
свыше полутора миллиардов 
рублей, на ближайшие годы 

инвесторы планируют вло-
жить еще более четырех мил-
лиардов. Нехватка кадров как 
на крупных, так и на средних 
и малых предприятиях тек-
стильной промышленности 
создает проблемы отрасли. 
По словам Инны Мазиной, в 
регионе около 1000 открытых 
вакансий швей, а также тех-
нологов, механиков. «Профес-
сионалитет» – одна из мер по 
снижению кадрового голода. 
Одновременно на базе кла-

стера могут обучаться 250 че-
ловек. В  нынешнем учебном 
году в рамках проекта реали-
зуются две образовательные 
программы, основная – «Опе-
ратор швейного оборудова-
ния». На первый курс зачис-
лили 125 человек, к 2024 году 
набор составит 150 человек. 
Программа интенсивнее, по-
скольку срок обучения короче. 
По мнению разработчиков 
проекта, образовательные 
технологии и производства 
сегодня развиваются такими 
темпами, что нужные навыки 
молодому человеку можно 
привить довольно быстро. 
С марта студентов ожидает 
производственная практика 
на опорном предприятии. Уже 
на этом этапе работодатель 
оценит перспективы будущих 
специалистов.

– В этом году не было про-
блем с набором, даже обра-

зовался конкурс, – отметила 
Инна Мазина. – Причем при-
шло много парней – порядка 
15-17% от общего количества 
поступивших, справляются 
хорошо. С учетом сложности 
оборудования парни имеют 
возможность прекрасно реа-
лизовать себя в этой отрасли. 
Первокурсник Влад Тика-

нов выбрал профессию осоз-
нанно, он планирует стать 
модельером. 

– Моя мечта – создавать 
красивую и удобную одежду, 
которая будет нравиться лю-
дям, – рассказал молодой че-
ловек. – Есть проект платья 
для мамы, но он в разработке –
пока не хватает навыков для 
его осуществления. Дома у 
меня четыре швейные ма-
шины, но с учебными они, 
конечно, не сравнятся.

Точность и скорость
Современные швейные 

машины половину работы 
делают за человека, причем 
качественнее и быстрее.
В лаборатории автоматизации 
швейного производства нам 
презентовали промышлен-
ный полуавтомат, который 
шьет за человека. Деталь 
вставляется в кассету, и ма-
шина без устали и без ма-
лейших огрехов обтачивает 
ее по контуру.

– Швея может вручную 

немного ошибиться, маши-
ны выполняют технические 
условия на 100%, – говорит 
преподаватель профессио-
нального цикла академии 
Наталья Дергунова. – Произ-
водительность такой техники 
на 40% выше обычной, а это 
почти половина изделия.
Сложнейшее оборудова-

ние тем не менее делает 
процесс загрузки простым 
и не требует особой подго-
товки специалистов. Как рас-
сказала директор АО «БТК 
групп» Ольга Александрова, 
на предприятии реализуют 
масштабный инвестпроект по 
автоматизации производства 
и в ближайшее время плани-
руют расширение штата. 

– Простота в управлении 
новыми комплексами по-
зволит набирать не только 
швей, но и людей без опыта 
на хорошо оплачиваемую 
работу – от 65 до 80 тысяч 
рублей, – пояснила Ольга 
Александровна. – Студентам, 
получившим опыт работы 
с оборудованием, легче бу-
дет адаптироваться к нашим 
производственным процес-
сам, а значит они быстрее 
начнут зарабатывать. Кроме 
того, на предприятии создан 
отдельный учебный центр, 
где могут получить новую 
профессию люди разных воз-
растов, не только студенты. 
Адаптация после обучения 
занимает около полугода, по-
сле чего вводим их в потоки. 
У каждого есть возможность 
карьерного роста, при жела-
нии предприятие оплачивает 
высшее образование. 
На презентации Виктор 

Томенко отметил, что сегод-
ня предприятия выдвигают 
высокие требования к выпуск-
никам, профессиональному 
образованию. Реализация фе-
дерального проекта позволя-
ет совместить возможности 
сферы образования и потреб-
ности предприятий.

– Этим проектом мы 
даем старт в Алтайском крае 
тому локомотиву, который, 
я уверен, потащит за собой 
и другие проекты в рамках 
федерального проекта «Про-
фессионалитет», – подчеркнул 
глава региона.
По итогам конкурсного 

отбора в 2023 году на базе 
Алтайского политехниче-
ского техникума создадут 
образовательно-производ-
ственный центр для машино-
строительной отрасли, на базе 
Алтайского транспортного 
техникума - для транспортной 
отрасли. Ключевым работода-
телем по созданию центра для 
машиностроительной отрасли 
стал Алтайский приборостро-
ительный завод «Ротор», во 
втором индустриальными 
партнерами станет целый 
ряд предприятий. 

К 2024 году запланировано 
увеличение участников 
образовательно-производственного 
кластера легкой промышленности, 
наряду с опорным предприятием 
в проект войдут не менее шести 
индустриальных партнеров.

Учащиеся образовательно-производственного кластера с интересом осваивают профессию
на современном оборудовании.
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К электричеству с уважением
Электромонтер завода «Барнаултрансмаш» Юрий Асанов награжден медалью 
«За заслуги в труде»

18 февраля исполнилось 
40 лет, как ветеран произ-
водства трудится в одном 
и том же цехе, а общий 
трудовой стаж Юрия Ген-
надьевича на легендарном 
заводе – почти 45 лет. 

Мы встретились с героем 
в одном из многочисленных 
цехов предприятия, на участ-
ке заливки поршня. Это де-
таль двигателя внутреннего 
сгорания. Здесь, на заводе, 
заготовки поршней для дви-
гателей тяжелых боевых 
бронемашин похожи на ка-
стрюлю емкостью литра в три, 
а то и больше, что говорит о 
мощи моторов, которые дела-
ют трансмашевцы. Сегодня, 
выполняя оборонный заказ, 
коллектив «Барнаултранс-
маша» работает, что называ-
ется, 24 на 7. Юрий Асанов 
непосредственно поршни не 
выливает, но на нем лежит 
ответственность за то, что-
бы все электрооборудование 
участка работало так же без-
отказно, как трансмашевский 
двигатель.

– Мы, электрики – обслу-
живающий персонал, готовим 
оборудование к работе, – расска-
зывает Юрий Геннадьевич. –
Моя задача – это поддержа-
ние электрооборудования в 
рабочем состоянии, обслу-
живание высокочастотных 
плавильных установок, чтобы 
люди пришли и бесперебойно 
выдавали продукцию.

– Говорят, что хоро-
ший электрик, - это 
тот, кто отдыхает, 
пока другие работают.
– Так и есть. Электрик дол-

жен быть одним из самых 
ленивых – в хорошем смысле 
слова. Когда другие работают, 
он сидит. Если же электрик 
работает, а остальные сидят, 
грош цена такому специали-
сту.
На завод, а точнее, в завод-

ское профтехучилище, учить-
ся на токаря-универсала Юрий 
Асанов пришел в 1977 году, 
после окончания восьмилет-
ки. С первого сентября того 
года и идет трансмашевский 
стаж ветерана.

– А почему именно в 
это училище,  почему 
на токаря?
– Многие одноклассники, 

друзья поступали в это учили-
ще, вот и я решил. К тому же 
руки у меня с детства росли, 
что называется, из нужного 
места, в школе хорошо полу-
чалось с токарным станком, 
учитель всегда в пример 
ставил, наверное, поэтому. 
После училища работал то-
карем-универсалом в 450-м 
ремонтно-механическом цехе, 
через год меня перевели на 
радиально-расточной станок, 
так и работал до призыва в 
армию. Десятилетку к тому 
времени в вечерней школе 
окончил. В армии был радио-
телеграфистом. Понравилось 
в электрике копаться. Поэтому 
когда вернулся в Барнаул, 

пришел в отдел кадров, хотел 
снова работать токарем, но по-
смотрев мои документы, мне 
предложили пойти электри-
ком в 320-й цех точного литья. 
В 2000 году цех объединился 
с 310-м, поэтому сейчас 320-го
как такового нет, есть цех 310-й.
И вот 40 лет в одном цехе 
работаю. 
Когда пришел, понял, что 

мои знания поверхностные, 
поступил на заочное отделе-
ние барнаульского филиала 
Ивановского энергетического  
техникума. На преддиплом-
ную сессию и на защиту ди-
пломов ездили в Иваново, 
город невест. Правда, невест 
мы там не видели, с восьми 
утра до восьми вечера лекции, 
воскресенье – банный день. 
Но было интересно. Схлест-
нулись теория и практика. 
Нас из Барнаула было 24 
студента, только двое элек-
трики ЖЭУ, а все остальные –
производственники. Лекции 
превращались в диспуты. Мы, 
практики, не всегда согла-
шались с преподавателями, 
говорили, так это работать 
не будет, сгорит. Споры были 
такими, что куратор нашей 
группы заявила: «Все дискус-
сии во время перерывов или 
после лекций».

– Юрий, а когда верну-
лись с дипломом специ-
алиста, не было жела-
ния карьерного роста, 
уйти с завода на другое 
предприятие?
– Нет. Я человек прямой.

К работе отношусь ответствен-
но и поэтому с других буду 
требовать как с себя. Это не 
всем понравится. Предлага-
ли, но я отказывался, правда, 
был одно время  бригадиром, 
старшим смены,  исполнял 
обязанности энергетика цеха. 
Но это не мое.
А уйти с завода и мыслей 

не было. Хотя тоже звали и не 
однажды. Коллеги знают меня 
как специалиста. В свое время 
во время отпусков, в выход-
ные дни я помогал настраи-
вать плавильную установку 
в  Бийске, здесь – на бывшем 
радиозаводе, на станкострои-
тельном заводе, на шинный 
завод меня приглашали не-
сколько раз консультантом.

– Юрий, за столько 
лет у вас или ваших 
коллег, наверное, были 
какие-то смешные, ку-
рьезные ситуации, свя-
занные с профессией?
– Знаете, профессия элек-

трика ничего смешного, тем 
более курьезного, не подра-
зумевает. С электричеством 
нужно только на «вы» и очень, 
очень аккуратно. Как-то было, 
копаюсь в распределительном 
пункте, где вставки стоят и 
открытые шины, проверяю 
напряжение. Дверка шкафа 
открыта, и один плавильщик, 
проходя мимо, шутя стукнул 
металлической клюшкой по 
дверке. Я отскочил букваль-
но на инстинкте. Стою, весь, 
наверное, белый, потому что 
плавильщик, глядя на меня, 

напугался еще больше. Ты, 
говорю, понимаешь что дела-
ешь? А если бы я от неожидан-
ности коснулся элементов под 
током? Нет, с электричеством 
шутить нельзя. Убить может 
даже обыкновенная батарейка 
из фонарика, если ее пустить 
через катушку. Никогда не 
торопиться, даже если тебя 
торопят, никогда не делать 
что-то временно. Не пытать-
ся электричество  обмануть. 
Меня так учили, и я так учу 
молодых электриков.

– Когда и где вам вру-
чали трудовую медаль? 
Волновались? И это, 
наверное, не первая 
ваша награда?
– Конечно, волновался. 

Большая сцена, полный зал 
людей, но приятно. Дело ведь 
даже не в награде, а в том, что 
твой труд виден и оценен. 
Кручусь здесь по участкам, 
вдалеке от руководства завода, 
кажется, ну кому я нужен, 
рядовой электромонтер, но 
вот видите, я хоть героем себя 
не считаю, но награда меня 
нашла, – смеется собеседник. –
Пока не прислали фотографию 
с награждения. Внуки пока 
еще не понимают, кто такой 
министр, но подрастут. У меня 
есть и грамота, подарочные 
часы и фотография с губер-
натором. Это здесь, на заво-
де, вручали за перемонтаж 
оборудования несколько лет 
назад. Ну и конечно, грамоты, 
подарки, премии от завода. 

Медаль «За заслуги в 
труде» Юрию Асанову 
вручил министр 
промышленности 
и энергетики 
Алтайского края 
Вячеслав Химочка на 
праздновании юбилея 
Октябрьского района.

Василий КАРКАВИН

Фото Василия КАРКАВИНАУ Юрия Асанова никогда не возникало мысли уйти с родного завода.
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Первого мэра Барнаула 
Владимира Баварина вспо-
минают как человека силь-
ной воли, исключительного 
трудолюбия и преданности 
своему делу. Жесткий и 
требовательный в рабочих 
вопросах, он всегда оста-
вался добрым душой, от-
зывчивым, готовым прийти 
на помощь. 20 лет назад, 
22 февраля 2003 года, его 
жизнь оборвала автоката-
строфа.

Ответственный подход
Трудовая деятельность Вла-

димира Баварина началась 
на моторном заводе, где он 
проработал два десятка лет, 
пройдя путь от инженера-кон-
структора до помощника ди-
ректора и секретаря парткома 
производственного объеди-
нения. Владимир Николае-
вич с молодых лет отличался 
упорством, инициативностью, 
принципиальностью и честно-
стью. В 1986 году он принял 
бразды правления городом от 
Анатолия Мельникова. Ана-
толий Иванович, вспоминая 
Баварина, говорил: «Мне повез-
ло, что в сложные для города 
времена за руководство им 
взялся именно этот человек. 
Владимир Николаевич смог 
стать не только образцово-по-
казательным хозяйственником, 
но и тонким политиком».
Заместитель председателя 

Общественной палаты горо-
да Барнаула Пётр Фризен как 
раз в те годы был в команде 
первого мэра. В 1990-е годы 
его назначили на должность 
начальника вновь созданного 
организационно-контрольного 
управления.

– Владимир Баварин умел 
выстраивать отношения с под-
чиненными, общественными 
формированиями, руководите-
лями предприятий и органи-
заций. В те сложные времена, 
когда все было в дефиците, это 
было очень важно, – вспоми-
нает Пётр Дмитриевич. – Вла-
димир Николаевич отличался 
умением принимать нестан-
дартные решения, высокой 
штабной культурой и серьез-
ным подходом к отбору кадров. 
Каждую кандидатуру изучал 
щепетильно, случайных лю-
дей к управлению не допускал.
В его команде работали только 
профессионалы, готовые тру-
диться, не считаясь с личным 
временем. К их мнению он 
всегда прислушивался. При 
этом принципиально рассма-
тривал вопросы на коллегиях 
и совещаниях, порой учинял 
жесткий спрос по тому или 
иному вопросу. Но вместе с 
тем оставался добрым, уважи-
тельным и открытым. Часто 
напрямую общался с насе-
лением, интересовался про-
блемами и любил повторять:

Юлия НЕВОЛИНА

Фото Андрея КАСПРИШИНА

Из партии барнаульцев
Больше 16 лет Владимир Баварин посвятил становлению и развитию краевого центра

«Я из партии барнаульцев.
Я за барнаульцев ратую». И это 
касалось абсолютно всех сфер.
Особенно трепетно Влади-

мир Николаевич относился к 
участникам Великой Отече-
ственной войны и поддержал 
создание городского Совета 
ветеранов, который тогда воз-
главили Николай Устенко и 
Матрёна Андрейченко. Глава 
города посещал все заседания 
Совета без исключения.

Удержал
В 1993 году Владимир Ба-

варин назначил нового пред-
седателя городского комитета 
по образованию. Им стал Борис 
Черниченко. Ныне он является 
председателем Общественного 
совета по развитию образова-
ния Барнаула, членом город-
ской Общественной палаты, 
а тогда делал только первые 
шаги в статусе управленца.

– Владимир Николаевич 
был не просто человек. Он  це-
лая эпоха в развитии города, 
настоящий лидер и, в общем-то, 
наш учитель. Я очень благо-
дарен за школу, которую при 
нем прошел, – отмечает Борис 
Алексеевич. – Он был жестким 
в принятии решений и оценке 
деятельности подчиненных, 
прямолинеен, но отходчив. Це-
нил инициативу. Помню, с ка-
ким энтузиазмом, чего я совсем 
не ожидал, поддержал идеи 

проведения городского бала 
медалистов, создания книг, 
посвященных опыту и жизни 
лучших педагогов Барнаула. 
Да и вообще надо отдать долж-
ное, он быстро откликался на 
любые предложения, которые 
шли на пользу развития города. 
Владимир Николаевич четко 
осознавал высокую миссию, ко-
торая на него была возложена, 
и уверенно выводил город из 
ситуации, сложившейся в 90-е. 
Она была крайне сложна и тре-
бовала энергичных действий.
К примеру, градоначальник 

сумел удержать на плаву систе-
му дошкольного образования, 
вовремя переведя детские сады 
из ведомственной собственно-
сти в муниципальную. 

Экономический вопрос
Отдельная история – распре-

деление бюджетных средств.
С этим напрямую работала 
тогда заместитель главы ад-
министрации Барнаула, пред-
седатель комитета по торговле 
и бытовому обслуживанию 
населения Валентина Сыро-
ежкова.

– Тогда было безденежное 
время, – говорит Валентина 
Петровна. – Зарплаты задер-
живали. Чтобы успокоить тру-
довые коллективы, оказать им 
посильную помощь, мы выхо-
дили к ним на предприятия. 
Честно признаться, боялись. 

Но все равно шли, Владимир 
Николаевич настаивал. И это 
было правильно. Часть вопро-
сов решали на месте, часть за-
бирали в администрацию на 
проработку. Он и сам простых 
людей не чурался, мог зайти, 
например, в теплушку к стро-
ителям, чтобы спросить, как 
живут. Бережно относился к 
ветеранам труда любой сферы 
и это прививал нам.
Когда в течение нескольких 

месяцев не выплачивали пен-
сии, Владимир Баварин принял 
решение открыть в магазинах 
ветеранские отделы, где товары 
выдавали под запись в счет 
будущей пенсии. Они работали 
во всех районах города. 

– Потом стали приглашать 
производителей из сел для уча-
стия в социальных ярмарках, 

их проводят и сегодня, – отме-
чает Валентина Сыроежкова. –
За две недели до ярмарки я по 
поручению Владимира Нико-
лаевича объезжала предпри-
ятия, чья продукция прихо-
дилась по сезону, и просила 
приезжать в город, чтобы вести 
торговлю напрямую почти по 
себестоимости товара. Глава 
сдруживал руководителей про-
мышленных, перерабатываю-
щих и сельскохозяйственных 
предприятий. Приглашал их 
на совместные совещания, 
чтобы сообща решить нако-
пившиеся вопросы. Это было 
очень эффективно. Владимир 
Николаевич был трудоголиком. 
Сам работал до последнего по-
сетителя и того же требовал от 
нас. Всегда ставил перед нами 
задачу решить в день вопрос 
хотя бы одного барнаульца. 

Смотреть вперед
Игорь Перемазов был зна-

ком с первым мэром Барна-
ула еще до того, как стал его 
заместителем. Прежде он 
профессионально занимался 
строительством и по этой же 
стезе стал развиваться в новой 
должности.

– Первая серьезная задача, 
которую мы решали совместно 
с Владимиром Николаевичем, 
заключалась в изъятии сель-
хозучастков прилегающей тер-
ритории города Барнаула. Как 
мы это делали в то время, когда 
не было толком законодатель-
ства в этой сфере, даже труд-
но представить, – вспоминает 
Игорь Петрович. – За полтора 
года успели освободить сотни 
гектаров земли под индивиду-
альную застройку. Тогда и не 
верилось, что все это когда-то 
застроится.
В 1995 году Барнаул занял 

18-е место по инвестиционной 
привлекательности и вошел 
в пятерку городов России, 
которым предложили взять 
кредиты во Всемирном банке. 
Средства были предусмотрены 
на развитие строительной сфе-
ры. Уже в 1996 году Владимир 
Баварин по итогам своей ра-
боты вошел в десятку лучших 
мэров страны.

– При нем строили Новый 
мост через Обь, занимались 
активно газификацией, – про-
должает Игорь Перемазов. –
Задача, которую он ставил 
перед собой и перед нами – 
смотреть вперед. И не на год, 
и не на два. Мы неоднократно 
с ним обсуждали далекие пер-
спективы развития Барнаула. 
Стремились, чтобы каждый 
дом, построенный в городе, 
отличался архитектурной вы-
разительностью, имел свою 
особенность. Для этого создали 
13 архитектурных мастерских. 
Я очень многому у него и при 
нем научился. Это был насто-
ящий профессионал, умный и 
талантливый.

Именем первого мэра Барнаула
в городе названа площадь рядом
с речным вокзалом.
В память о Владимире Баварине 
в самом начале проспекта 
Ленина установлена часовня 
Святого равноапостольного князя 
Владимира.

Коллеги и жители города считают Владимира Баварина одним из сильнейших управленцев региона.
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Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Екатерины ДОЦЕНКО 

В аптеке № 288 на ул. Ма-
лахова, 111, входящей в 
состав государственной 
сети «Аптеки Алтая», от-
крылось производство ле-
карственных препаратов. 
Здесь производят более 150 
наименований микстур и 
порошков, и этот список 
ежедневно расширяется. 
Технологи-провизоры рабо-
тают как по индивидуаль-
ным рецептам горожан, так 
и отрабатывают заказы по-
ликлиник и больниц края.

Ничего лишнего
Светло, тепло, просторно – 

именно так сейчас в про-
изводственных кабинетах 
обновленной аптеки. Поме-
щения отремонтированы и 
оснащены в соответствии с 
последними санитарно-эпиде-
миологическими требования-
ми. На длинном белоснежном 
столе выстроились колбы 
и колбочки, миниатюрные 
инструменты, микроскопы, 
пробирки и субстанции - ве-
щества, из которых изготав-
ливают лекарства.
Труд технологов-провизо-

ров тонкий и кропотливый. 
– Изготавливаю наружный 

раствор для физиолечения из 
двух составляющих – калия 
йодида и воды. Такие препа-
раты готовятся очень быстро. 
Объем – 100 миллилитров, – 
рассказывает вчерашний вы-
пускник Алтайского медуни-
верситета, а сегодня аккреди-
тованный провизор Дмитрий 
Турчанинов. – Работа наша 
очень интересная – позволяет 
почерпнуть знания из разных 
областей науки: медицины, 
биологии, химии. 
Бывшая одногруппница 

парня, а теперь коллега по ап-
течному производству Арина 
Денисенко на ручных мини-
атюрных весах отмеряет три 
грамма порошка. 

– Изготавливаю раствор на-
трия хлорида. Это примочки 
для наружного применения – 
гной из раны выгоняет, при 
отеках помогает, – рассказы-
вает технолог-провизор.
Руководит производством 

специалист с 38-летним фар-
мацевтическим стажем Свет-
лана Ворсина.

– Четверть века работала 
в производстве – в аптеке на 
Жилплощадке мы делали 
абсолютно все. Много было 
тогда работы. И сегодня врачи 
медучреждений края очень 
рады нашему открытию: 
во-первых, у нашей продук-
ции хорошее соотношение 
цены и качества, во-вторых, 
лекарственные формы гото-
вим очень быстро, в течение 
дня можем изготовить нуж-
ный объем. Заказы принима-
ем по телефону, – рассказы-
вает Светлана Валентиновна.

В новом производстве за-
действовано пятеро специ-
алистов – заведующая, два 
технолога с высшим обра-
зованием, химик-аналитик, 
проверяющий качество гото-
вой продукции, и санитарка-
мойщица. 

– Главное в наших рецеп-
турных прописях – мы не 
добавляем ничего лишне-
го в формулу лекарств – ни 
консерванты, ни красители. 
В составе содержатся исклю-
чительно те вещества, кото-
рые нужны для лечения, –рас-
сказывает Светлана Ворсина.
Особенно ждали откры-

тия производства в детских 
больницах и поликлиниках 
Барнаула и края.

– Очень мало лекарствен-
ных форм, рассчитанных на 
детей, а мы можем готовить 
препараты индивидуально, в 
зависимости от веса и роста 
ребенка. Этому рады и педиа-
тры, и специалисты физиока-
бинетов, – отмечают в аптеке.

Просто и стерильно
Аптечное производство 

оборудовано в соответствии 
со всеми требованиями ме-
дицинских документов. 

– Все воздушные потоки 
разделены, – обращает наше 
внимание заведующая. 

заказов у нас в понедельник 
и пятницу, – рассказывают на 
производстве. 

Спрос покажет
Раньше в аптеках Барнаула 

изготовление микстур и при-
мочек было делом нередким, в 
настоящее время открывшееся 
производство – единственное 
в городе. 

– Производственные аптеки 
сегодня присутствуют в Руб-
цовске и Завьялово. Они обе-
спечены кадрами и оборудо-
ванием, но мы понимаем, что 
потребность населения выше. 
Поэтому открыли эту допол-
нительную производственную 
базу по изготовлению меди-
цинских препаратов индиви-
дуального использования по 
отдельным рецептам, которые 
выписаны докторами. Плани-
руется открытие дополнитель-
ной производственной аптеки 

в Бийске; основная проблема с 
которой мы столкнулись, – не-
обходимость подготовленных 
кадров, – поделился планами 
на перспективу министр здра-
воохранения региона Дмитрий 
Попов.
Наряду с производствен-

ной деятельностью в аптеке 
организована база практиче-
ских занятий для будущих 
провизоров. За счет «Аптек 
Алтая» в настоящее время 
восемь студентов получают 
среднее профессиональное 
образование, четыре студента-
пятикурсника обучаются в 
Алтайском государственном 
медицинском университете 
по целевым договорам.

– Процесс у нас живой, по-
стоянно идет разработка новых 
рецептурных позиций. Они 
добавляются каждый день. Соз-
даем единый каталог, где есть 
все наименования, номенкла-
тура. Эта информация будет 
передаваться далее и в про-
граммный продукт, и специ-
алистам для изготовления, – 
рассказывает директор пред-
приятия «Аптеки Алтая» Ольга 
Халковская. – Сегодня идет 
процесс формирования эти-
кетки под наш бренд-бук. Она 
будет сопровождать наши ле-
карственные формы, которые 
поступят в продажу.

В производстве – множе-
ство помещений. Моечная и 
стерилизационная, где про-
ходит обработка инструмен-
тов, посуды, вспомогательных 
средств. Дистилляционная - 
здесь аптекари получают очи-
щенную воду, которая исполь-
зуется как растворитель для 
микстур и примочек. 

- Чтобы получить 10 литров 
очищенной воды, понадобится 
использовать 250-300 литров 
воды водопроводной, - пояс-
няет Светлана Ворсина.
Отдельное помещение 

предназначено для хранения 
субстанций – препаратов, из 
которых на производстве го-
товят лекарства. Здесь осо-
бый температурный режим 
и влажность. Некоторые ком-
поненты будущих микстур в 
килограммовой упаковке – 
новокаин, калия йодид, а дру-
гие расфасованы большими 
объемами, к примеру, глюкоза 
по 25 кг. 

– В аптеке замкнутый 
процесс: мы сами закупаем 
субстанции, изготавливаем 
препараты и продаем их 
медучреждениям региона и 
населению. Объем работы 
зависит от размера заказа. 
В основном готовим для физио-
кабинетов, у них есть свои 
циклы, поэтому большинство 

Телефон производственного отдела аптеки: 50-24-86. По нему можно заказать изготовление необходимого препарата.

В Барнауле открылась первая производственная аптека

Местный препарат

На базе «Аптек Алтая» в 2023 
году будет запущен пилотный 
проект по внедрению электронного 
рецепта для всех лекарственных 
препаратов, требующих 
рецептурного отпуска.
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ПОДДЕРЖКА

В Краевом реабилита-
ционном центре для де-
тей и подростков с ограни-
ченными возможностями 
«Журавлики» состоялось 
расширенное заседание 
комиссии Общественной 
палаты Алтайского края по 
вопросам социальной по-
литики, здравоохранения, 
качества жизни граждан и 
поддержке ветеранов.

В декабре прошлого года 
на федеральном уровне раз-
работали и утвердили межве-
домственный комплексный 
план по совершенствованию 
ранней помощи детям и их 
семьям, которым руковод-
ствуются при ее оказании. 
Одна из основных задач те-
кущего года – разработка и 
принятие нормативных до-
кументов в рамках органи-
зации межведомственного 
взаимодействия.

– В Алтайском крае пре-
доставляются социальные, 
образовательные и медицин-
ские услуги детям раннего 
возраста. В связи с принятием 
федерального закона будут 
сформулированы общие тре-
бования правового и методи-
ческого обеспечения развития 
ранней помощи детям и их 
семьям в субъектах Россий-
ской Федерации. А также бу-
дут разработаны стандарты 

предоставления социальных 
услуг и ранней помощи де-
тям и их семьям, – уточнила 
Юлия Ковалёва, заместитель 
министра социальной защиты 
Алтайского края, начальник 
управления по социальной 
политике.
В ведомстве пояснили, что 

в 2023 году запланировано 
подключение органов испол-
нительной власти, ведущих 
учет и оказывающих услуги, 
к информационной системе. 
Это обеспечит межведом-
ственное информационное 
взаимодействие, ведение еди-
ной персонифицированной 
базы данных детей.
Ежегодно «Журавлики» 

посещает около тысячи ал-
тайских семей с детьми от 
рождения до 17 лет. Кроме 
развивающих и творческих 
занятий дети здесь проходят 
лечебные и спортивные про-
цедуры, учатся справляться 
с бытовыми трудностями. 
Специалисты уверены: если 
ребенка с особенностями раз-
вития подготовить к дальней-
шей жизни в социуме, ему 
будет легче и быстрее найти 
общий язык с учителями и 
сверстниками.

– Если ребенок будет у нас 
проходить реабилитацию с 
раннего возраста, педагогам 
дошкольного образования 
будет гораздо проще работать 
и с мамой, и с ним самим.
И ребенок будет более адапти-

рован, социализирован,  – объ-
ясняет директор реабилитаци-
онного центра «Журавлики» 
Ирина Яковенко. Она считает, 
что системе ранней помощи 
детям с особенностями раз-
вития необходимо межве-
домственное взаимодействие.
В центре «Журавлики» готовы 
как можно раньше начать 
работать с детьми и семья-
ми, которым нужна помощь, 
но информации о большин-
стве из них нет. Участники 
совещания солидарны во 
мнении, что имеет смысл 
создать общий реестр таких 
детей, чтобы специалисты 
сразу после рождения ребенка 
могли подключаться к семье 
и оперативно научить родите-
лей общаться с ним, принять 
его и правильно развивать. 
Повысить эффективность 
ранней помощи поможет 
объединение усилий и ско-
ординированные действия 
специалистов министерства 
здравоохранения, министер-
ства образования и науки, 
министерства социальной 
защиты населения Алтай-
ского края. 

В завершение мероприятия 
представители ОПАК подари-
ли Краевому реабилитаци-
онному центру для детей и 
подростков с ограниченными 
возможностями «Журавлики» 
тренажер для восстановления 
и реабилитации маленьких 
пациентов.

Елена МАСАЛОВА
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Лучше раньше
В крае хотят создать базу данных детей,
которым нужна поддержка

Пройти реабилитацию 
в Центре бесплатно 
может каждый ребенок 
с ограниченными 
возможностями 
здоровья. Для этого 
нужно записаться на 
первичный прием по 
телефону 55-79-34. 
После консультации с 
психологом, логопедом 
и дефектологом Центр 
заключит с родителями 
договор и определит 
процедуры, которые 
необходимо посещать 
ребенку.

Раннюю помощь признали первичным звеном системы комплексной реабилитации и абилитации инвалидов, детей-инвалидов и их семей.

АКТУАЛЬНО

Прием в день 
обращения 
Депутат  городской 

Думы, руководитель по-
ликлиники № 14 Дмитрий 
Денисов на своей странице 
«ВКонтакте» пояснил, как 
максимально быстро запи-
саться на прием к специ-
алистам. 
По словам главного врача, 

он получает много сообще-
ний, в которых люди пишут 
о своих проблемах со здоро-
вьем. В частности о том, что 
«вступило в спину, нужно 
срочно к неврологу», «забо-
лело ухо, не могу записаться 
к лору», «поднялось давле-
ние, необходим кардиолог», 
«опухла рука, а талонов в хи-
рургу нет». 

– Иными словами: заболе-
ло что-то сейчас, врач нужен 
сегодня, а запись к узкому 
специалисту на две недели 
вперед, – говорит Дмитрий 
Денисов. – Поясняю: в поли-
клиниках пациенты получают 
два вида медицинской помо-
щи - плановую и неотложную. 
Плановая оказывается при 
проведении профилактиче-
ских мероприятий и состо-
яниях, которые не требуют 
срочного осмотра у врача.
А вот все перечисленные 
выше примеры ситуаций от-
носятся к неотложной. Для 
этого в поликлинике № 14 
работают кабинеты неотлож-
ной помощи. Запись в них – в 
день обращения. 
В неотложку необходимо 

идти с головной болью; по-
вышением давления; сыпью 
на коже; последствиями пе-
ренесенных травм; болевым 
синдромом при невралгиях, 
радикулитах, суставах; жа-
лобах, связанных с перене-
сенным инсультом; болью в 
глазу, ухе, коленях; жалобах 
у онкологических больных.
По словам Дмитрия Дени-

сова, в кабинетах неотложной 
помощи поликлиники № 14 
прием ведут медики с опытом 
работы на скорых. 

– При необходимости во 
время осмотра пациента они 
дают талон к узкому специ-
алисту, в том числе по цито, 
или направляют на госпита-
лизацию, – подчеркнул глав-
ный врач.
Кроме того, он напом-

нил, что в поликлинике есть 
доврачебный кабинет, каби-
нет приема температурящих 
больных, дежурный терапевт. 
Все возникающие вопросы 
по срочной сдаче анализов, 
направлений на госпитализа-
цию, прохождению медико-со-
циальной экспертизы можно 
решить с заведующими тера-
певтических отделений. 
Отметим, барнаульская 

поликлиника № 14 – самая 
крупная в крае. Сейчас к ней 
прикреплено более 114 тысяч 
взрослых и детей. 

Кристина ЛИВЕР.
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Февраль силен метелью, 
а март — капелью
Как бы метели ни вились, как бы 

морозцы ни скрипели, а с наступле-
нием первого месяца весны теплом 
дышит природа, март окончательно 
возвращает нам солнце. Недаром 
праздник, воспевающий женщин, вы-
пал именно на этот весенний месяц. 
Это время тюльпанов, увеличения 
светового дня, капелей и… законода-
тельных нововведений. В нынешнем 
марте  ожидается ряд важных попра-
вок в правила дорожного движения. 

Календарь 
Март побалует нас единственным 

лишним выходным, зато каким! Меж-
дународный женский день (8 Марта) 
выпадает на среду – в этот день россияне 
будут отдыхать, а прекрасная половина 
человечества – получать поздравления. 
Всего же в календаре предстоящего весен-
него месяца 105 событий, среди которых 
11 профессиональных и 53 международ-
ных праздника. 

Алиса ТРОСТНИКОВА

ТРАДИЦИИ МАРТА

Самый старый Новый год
День весеннего равноденствия в этом году приходится на 20 марта. 

В эти сутки центр Солнца проходит через небесный экватор, разделяя 
день и ночь на две равные половинки – на 12 часов. Это время начала 
астрономической весны, что всегда ассоциировалась с рождением, обнов-
лением. Вероятно, именно поэтому многие народы выбирали началом 
года именно весеннее равноденствие – Навруз, что с персидского означает 
«новый день». На Руси же считалось, что именно во время весеннего 
равноденствия прилетают из теплых стран жаворонки, а за ними и все 
перелетные птицы. Чтобы приблизить приход весны, хозяйки пекли из 
теста «жаворонков», их рассаживали на проталинах, крышах, деревьях и 
стогах. Печеных птичек раздавали детям с обязательными сопутствую-
щими словами: «Жаворонки прилетели – на головку сели».

Назад в прошлое 
11 марта. 100 лет со дня создания 

первого пионерского отряда на Ал-
тае. Первый отряд юных пионеров на 
Алтае оформился 11 марта 1923 года 
при школе имени III Коминтерна в 
Барнауле (из 50 человек, руководитель – 
Фёдор Осипов). 

15 марта. 85 лет со дня открытия в 
1938 году в Барнауле родильного дома 
№ 2 – крупнейшего родовспомогатель-
ного учреждения в крае.  

22 марта. 130 лет со дня принятия 
императорским двором решения о закры-
тии Барнаульского сереброплавильного 
завода (1893). Это произошло в связи с 
уменьшением объема выплавки серебра 
и снижением стоимости металла.

Вперед – в будущее
С 11 по 14 марта Барнаул станет 

центром проведения международного 
фестиваля «Перекресток» с участием му-
зыкантов из России и США. В программе 
первого дня музыка джазового компози-
тора из Горного Алтая Игоря Дмитриева, 
гитариста Михаила Башакова, выступа-
ющего дуэтом с виртуозным исполни-
телем на губной гармонике Борисом 
Плотниковым, Гия Дзагнидзе и Modern 
Blues Band, блюзмен Чарльз Бертон. 

24 марта в краевой столице определят 
победителя краевого конкурса «Учитель 
года Алтая - 2023» и номинации «Педа-
гогический дебют - 2023». 24 педагога 
будут бороться за звание лучшего, в их 
числе пять учителей из Барнаула. Еще 
10 участников будут состязаться в рамках 
номинации «Педагогический дебют».
С 24 марта российских школьников 

ожидают весенние каникулы. 

Официальные 
праздники 

1 марта – Всемирный день граждан-
ской обороны, День эксперта-криминали-
ста, 3 марта - Всемирный день писателя, 
10 марта – День архивов, 11 марта – День 
работника органов наркоконтроля РФ, 
12 марта – Международный день пла-
нетариев, 13 марта - День работников 
геодезии и картографии РФ, 19 марта – 
День работников бытового обслуживания 
населения и жилищно-коммунального 
хозяйства, 21 марта – Международный 
день кукольника, Всемирный день поэ-
зии, 23 марта – Всемирный метеорологи-
ческий день, 25 марта – День работника 
культуры, 27 марта – Всемирный день 
театра, День внутренних войск МВД РФ. 

Добрые поводы
1 марта – День кошек в России, 

15 марта – День добрых дел, 17 марта – 
День прилета грачей, 20 марта – Между-
народный день счастья, Международный 
день астрологии, 21 марта – Междуна-
родный день лесов, Международный 
день человека с синдромом Дауна, 
22 марта – Всемирный день водных ре-
сурсов, Международный день таксиста, 
24 марта – Всемирный день борьбы 
против туберкулеза, 26 марта – День 
борьбы с эпилепсией, 30 марта – День 
защиты Земли.

Проснись и пой
1 марта 1991 года Виктор Манаков, 

Леонид Мелкомуков и Евгений Колба-
шев организовали в клубе «Мельница» 
неофициальный День музыканта. С тех 
пор каждую весну на протяжении более 
30 лет его празднуют только в столице края. 

По другим правилам

Первый день весны принесет целый ряд законодательных 
изменений для автомобилистов. Последний раз столь суще-
ственные изменения в них вносились в 2014 году. Так, с 1 марта 
2023 года в правилах официально будет зафиксирован новый 
термин – «Средство индивидуальной мобильности» (СИМ), 
которым будет считаться «транспортное средство, имеющее 
одно или несколько колес (роликов), предназначенное для 
индивидуального передвижения человека посредством исполь-

зования двигателя (двигателей) (электросамокаты, электроскейт-
борды, гироскутеры, сегвеи, моноколеса и иные аналогичные 
средства)». До недавнего времени у такого транспорта был 
неопределенный статус. Теперь для них прописаны правила, 
в том числе ограничение скорости передвижения до 25 км/ч. 
А если это СИМ двигается по тротуару, то скорость у него 
должна быть пешеходной. СИМ тяжелее 35 кг вообще запретят 
передвигаться по тротуарам, а на дорогах они смогут ездить 
только там, где скорость ограничена 60 км/ч. На тех улицах, где 
допустимая скорость выше 80 км/ч, проезд самокатов запрещен.
Предъявлять сотрудникам ГИБДД документы можно будет 

в электронном виде, например, на смартфоне. Но это касается 
только тех документов, которые в электронном виде и выдаются, 
а именно: полис ОСАГО, электронный ПТС, а также путевые 
листы. Водительские права, свидетельство о регистрации 
транспорта к таковым пока не относятся.
Кроме того, с 1 марта вводятся новые дорожные знаки: 

«Движение автобусов запрещено», «Движение на средствах 
индивидуальной мобильности запрещено» (запрет для элек-
тросамокатов, электроскейтбордов, гироскутеров, сегвеев, 
моноколес и их аналогов) и «Зарядка электромобилей».
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На «гражданку» возвращались мужчинами
Накануне 23 февраля барнаульцы по просьбе «Вечёрки» вспомнили о своей службе в армии

«Вечерний Барнаул» 
предложил своим читателям 
принять участие в созда-
нии подборки, посвященной 
Дню защитника Отечества. 
Мы принимали письма и 
встречались с теми, кто 
захотел поделиться своей 
историей срочной службы 
в армии, показать дембель-
ский альбом, рассказать о 
сослуживцах или передать 
привет однополчанам. Все 
истории в подборку не во-
шли, публикуем наиболее 
интересные и важные. Спа-
сибо всем, кто откликнулся.

Школа жизни 
Александра Молоканова
На срочную службу меня 

призвали в 1979 году. Учебная 
часть находилась в Омске, по 
распределению попал в авто-
мобильные войска. Больше 
всего запомнилась присяга – 
очень волнительный, торже-
ственный момент, а также 
строевые смотры, когда всей 
ротой готовили проходы с 
песней.
Отслужив, поступил в педа-

гогический, на физфак военной 
кафедры. После учебы меня 
призвали на переподготовку. 
Отправили в Бердск, в десант-
ные войска. 
Прыгать с парашютом 

страшно! Сидишь, включает-
ся сирена – сигнал к прыжку, 
а тебя в этот момент будто 
шилом пронзает. Глянешь на 
товарища рядом, а у него глаза 
больше лица. Да и у тебя са-
мого такие же. Мы летали на 
вертолете МИ-8, у него специ-
ально убирали задние створки 
и делали подобие калитки из 
труб, к которой ты подходишь. 
Поэтому прекрасно видно, что 
там внизу – озера, дороги, а 
по ним крохотные машины 
едут. И вот туда тебе нужно 
шагнуть. При этом страшнее 
даже не первый прыжок, а вто-
рой, так как ты уже знаешь, что 
тебя ждет. После шага за борт 
надо отсчитать три секунды 
и дернуть кольцо – для этого 
проговаривали цифры 521, 
522, 523. Но за эти несколько 
секунд тебя болтает в возду-
хе так, что не разобрать – где 
земля, а где небо. Зато потом, 
когда парашют раскрывается, 
летишь, как в кресле-качалке… 
Внизу сослуживцы помогают 
парашют погасить. Во время 
первого моего прыжка уже 
на земле ветер потащил пара-
шют и меня следом, так что вся 
форма и половина лица были 
зелеными от травы. Я потом 
и сам так внизу товарищей 
встречал. Бывало, смотришь: 
парашют раскрылся, а от него 
какие-то черные точки летят, 

как выяснялось, это сапоги. Мы 
их обычно привязывали, но 
не всегда это помогало – ноги 
сжимаются от страха. Во время 
такого полета человек теряет 
до четырех килограммов в весе, 
поэтому в дни прыжков нам 
полагался усиленный паек. 
Там же, в Бердске, я полу-

чил должность командира 
разведывательно-диверсион-
ной группы. Получил звание 
старшего лейтенанта. Могу 
сказать, что армия – это насто-
ящая школа жизни. Там быстро 
понимаешь, как устроен этот 
мир. Взрослеешь, с глаз пада-
ют все розовые шторки, через 
которые ты раньше смотрел 
на него. 

Артдивизион 
Александра Юракова
Воспоминания об армии 

вызывают у меня очень слож-
ные чувства: радости, гордости, 
тепла и, одновременно, грусти. 
Отслужить в армии в совет-
ские годы – это была святая 
обязанность и долг каждого 
гражданина СССР.

После окончания Алтайско-
го госуниверситета в 1979 году 
меня направили на работу в 
Амурск, оттуда же призвали в 
ряды Советской Армии. 
После окончания учебной 

части, получив звание млад-
шего сержанта и специаль-
ность командира орудия, был 
направлен служить в город 
Свободный в отдельный ар-
тиллерийский дивизион. Здесь 
уже началась действительно 
служба, хотя сначала пришлось 
доказывать, кем я стал и чему 
научился. Меня назначили 
командиром отделения и сра-
зу же передали «карантин» 
(солдат нового пополнения) 
для проведения с ними курса 
молодого бойца. 
С задачей справился успеш-

но, через полгода стал коман-
довать взводом, так как офицер-
ского состава в дивизионе не 
хватало, а я уже имел высшее 
образование. Служба в артил-
лерийском дивизионе была 
интересной, разнообразной. 
Время, насыщенное работой 
с орудиями, учебными трени-
ровками, несением службы в 
караулах. Выезды в учебные 
полевые лагеря, участие в 
учениях, проводимых Даль-
невосточным округом. В те 

годы были  напряженные от-
ношения с соседями по другую 
сторону Амура, поэтому там, 
рядом с рекой, и проводились 
тренировки.
Я горд, что сумел честно 

преодолеть все тяготы армей-
ской службы, не сломаться 
и  не подвести сослуживцев 
и земляков. Был случай:  по-
знакомился с дембелями из 
соседнего артполка. Узнав, что 
я с  Алтая, они подвели меня 
к надписи  на стене вещевого 
склада: «Алтай, ДМБ 1978», 
и сказали, показав большой 
палец вверх: «Вот такие парни 
у вас!».
Домой вернулся я еще стар-

шим сержантом, а через два 
месяца в военкомат пришли 
мои документы с новым зва-
нием – лейтенант. Но на этом 
моя служба не закончилась. 
Еще  23 года я служил, но уже 
в органах внутренних дел. 
Армия научила меня со-

бранности, самодисциплине 
и ответственности за свои 
поступки, ну и, конечно же, 
общению с другими людьми 
в  большом коллективе – кон-
фликтным в армии сложно. 
Видно, обретенные качества и 
позволили мне дослужить до 
звания полковника милиции.  

Полк связи 
Вячеслава Филиппова
Служил срочную в 1997-

1998-м. Военная кафедра в 
институте была, но, немного 
походив на занятия, понял – 
танки это не мое, пойду лучше 
год отслужу рядовым. Так и 
сделал. Попал в полк связи. 
Личный опыт не совпал с 
рассказами о службе в армии. 
Дедовщина, о которой много 
говорили, оказалась на поверку 
обычным выяснением отноше-
ний в мужском коллективе, да 
и прочих армейских «чудес» в 
виде  выравнивания сугробов, 
покраски травы или  «выстре-
лил всего лишь три раза пе-
ред присягой» – такого мне не 
встретилось за время службы. 
Моя служба – это регуляр-

ные учебные выезды, раз-
вертывание станций, кара-
улы, стрельбы на полигоне и 
марш-броски.  Интересно – да, 
пригодилось в дальнейшем в 
жизни – да, а вот сказать, что 
понравилось и хочу еще – не 
могу, но надо! С этим понятием 

как раз в армии и знакомят. 
И когда говорят, что армия по-
могает повзрослеть, это как раз 
про это, про ответственность. 
Служба идет легко, когда ты 
сам настроен на службу и при-
нимаешь ее правила. Унывать 
от «тягот и лишений воинской 
службы» не дают командиры, 
а быт ты и сам себе всегда мо-
жешь организовать. В период 
службы в стране не ахти было 
с разнообразием продуктов, 
и в армии, как следствие, нас 
зачастую на завтрак, обед и 
ужин жареной-пареной селед-
кой кормили. Не расстроился. 
Через неделю наладил процесс 
пряного посола сельди. Через 
месяц на учениях проводили 
дегустации – уже у каждой 
роты был свой фирменный 
рецепт посола. Вареная кар-
тошечка, чуть прижаренная, 
с селедочкой и зеленым луч-
ком… прелесть. Еще, например, 
претил отдельный вид армей-
ской медитации – подшивать 
подворотничок – оснастил все 
подворотнички «липучками» от 
подгузников, и такие лайфха-
ки рождались регулярно и не 
только в быту, но и по службе. 
Время разворачивания 

станции спутниковой связи, 
на которой служил наш эки-

паж, сократил в два раза. Тут 
и инженерный опыт помог, 
и друзья-программисты, на-
писавшие небольшую про-
грамму, помогающую быстро 
вычислить изменившиеся 
координаты спутника. Ко-
мандование поощрило меня 
внеочередным отпуском. По-
этому срок службы ужался до 
десяти с хвостиком месяцев. 
Чем служба еще интересна, 
так это быстрым получени-
ем опыта взаимодействия 
и управления в коллективе. 
В обычной жизни такой опыт 
приобретать можно годами, и 
то если повезет с учителями. 
Мое личное мнение – служить 
нужно и полезно во всех от-
ношениях.

Погранвойска 
Анатолия Михайлова
Ежегодно 28 мая, в День 

пограничника, мы собираемся 
вместе на Мемориале Славы. 
И хотя служили в разные годы 
в разных местах, ощущаем себя 
единым целым. Горжусь, что 
я часть этого особого братства.

Служба в Советской Ар-
мии проходила в 1979-1981 
годах на Сахалине. Повестку 
из военкомата получил, ког-
да учился на третьем курсе 
Барнаульского химико-тех-
нологического техникума. 
Был рад, что попал именно 
в пограничные войска. Наша 
комендатура располагалась 
в крупном дальневосточном 
городе Холмске. Мы обслу-
живали радар, несли службу 
на КПП, стояли в карауле на 
перевале – словом,  охраняли 
родные границы. Настоящая 
мужская работа.
Поначалу было непросто – 

большая физическая нагрузка, 
строгая дисциплина, напря-
женная работа, требующая 
знаний, выдержки, умения 
ориентироваться в нештатных 
ситуациях. Притеснений со 
стороны старослужащих в по-
гранвойсках не было, бывалые 
ребята поддерживали, застав-
ляли нас подкачаться, набрать 
физическую форму. Здесь мы, 
вчерашние пацаны, учились 
по-новому ценить товарище-
ство и дружбу. С некоторыми 
и сейчас поддерживаем связь, 
встречаемся.
Армия многому меня на-

учила. Не только обращаться 

с оружием. Научила выдерж-
ке, умению нести и брать на 
себя ответственность, укрепила 
уверенность в себе, научила 
понимать и ценить людей. И 
еще многим другим вещам. 

Две войны 
Владимира Денисова
С 20 апреля 1982 года нача-

лась учебка в Витебской 103-й 
дивизии ВДВ. Шесть месяцев 
нас готовили конкретно для 
Афгана - это были бесконеч-
ные марш-броски, иногда сразу 
после парашютного десанти-
рования. Много тренирова-
лись ночью, на стрельбах не 
экономили.
В Кабул прилетел 22 ок-

тября 1982 года. Назначили 
наводчиком, а затем коман-
диром расчета спаренной 
зенитной установки ЗУ-23-2, 
которая устанавливалась как на 
УРАЛах, так и на земле. Эту ско-
рострельную установку душ-
маны называли «шайтан-арба», 
поскольку универсальное ору-
жие могло не только сбивать 
воздушные цели и наземную 
технику, но и работало по ско-
плениям бандитов. 
Первое время мы были в 

сопровождении автоколонн, 
которые перевозили грузы 
и бойцов, 11 месяцев стоял 
в боевом охранении на горе 
Мухмангар недалеко от ки-
шлака Тарахель. Из камней 
сделали брустверы и полза-
ли по-пластунски от точки до 
точки. Воду нам привозили в 
резиновых бурдюках. 
Спали и ели с оружием, 

даже в туалет с ним ходили. 
Настолько привыкли к вы-
стрелам, что по полету трас-
сирующей пули определяли, 
куда прятаться. Иногда нас 
меняли на этой горе, тогда 
мы сопровождали колонны 
транспорта от Кабула в сторону 
Кундуза, через перевал Саланг 
на Термез. В одном из таких 
рейдов авторота попала в заса-
ду, я получил первое ранение, 
правда, легкое. Будучи коман-
диром, отдал приказ передним 
машинам двигаться дальше, а 
сам остался отстреливаться, 
находясь в хвосте колонны. 
Гибели, а возможно, и пле-
на, удалось избежать только 
чудом: успели вернуться пе-
редние машины охранения и 
отбить атаку. 
Последняя операция, в ко-

торой участвовала 40-я армия, 
началась 22 апреля 1984 года 
в Пандшере. Мы опять попали 
в засаду, отстреливались. Мне 
перебило ноги, командир взво-
да старший лейтенант Бузов 
был ранен в голову. Вытащил 
нас мой друг Сергей Овчинни-
ков, он вышел из окружения 

и вернулся за нами. Перепра-
вили в госпиталь Чарджоу в 
Туркменистане, почти трое 
суток провалялся в бреду и ви-
дел, как кровати в палате пре-
вратились в двухъярусные – 
столько было раненых на этой 
Панджшерской операции. За 
этот бой я был награжден ор-
деном Красной Звезды. 
Из Афганистана вернулся с 

одной мыслью: все, навоевался. 
Но после юрфака все равно 
связал свою жизнь со службой.  
В свое время, когда нача-

лись служебные командиров-
ки в Чечню, меня позвал не 
только долг. Офицер обязан 
обеспечить безопасность своих 
подчиненных. Я это уже умел, 
как умели когда-то мои коман-
диры в Афганистане. Как уме-
ют мои сослуживцы и сейчас. 
Ныне служу в Росгвардии по 
Алтайскому краю в должности 
заместителя начальника.

Танковый полк 
Геннадия Ушакова
Служил в Советской Армии 

три года – с конца 1960-го и 
до августа 1963-го. Сначала 
нас из Барнаула увезли в Но-
восибирск, потом пересадили 
в воинский эшелон и отпра-
вили в Ригу. Так я оказался 
в Прибалтийском военном 
округе, в городе Вентспилсе. 
Там был учебный полк для 
подготовки воинов-танкистов. 
После принятия присяги на-
чались занятия. Я находился 
в первой учебной танковой 
роте, во втором учебном 
взводе. Каждое утро начина-
лось с кросса – три киломе-
тра. Затем мы умывались, 
завтракали и шли на учебу. 
Потом был обеденный пере-
рыв, а после него – общевой-
сковая подготовка. И, конечно 
же, практические занятия, где 
мы учились управлять танком, 
стрелять из пушки, пулемета. 

Моя служба в танковых вой-
сках совпала с событиями 
Карибского кризиса. В кри-
тические дни этих событий 
наш полк находился словно 
на передовой линии. Мы в 
течение месяца ждали сигнал 
«Тревога!».  Были ночи, когда 
мы даже спали в танках. Нам 
был дан приказ: если случится 
самое плохое, то наш танко-
вый полк должен в течение 
суток через территорию Поль-
ши попасть в Берлин. Вот так 
были подготовлены танкисты. 
И такие были тогда отличные 
танки для выполнения постав-
ленной задачи.

К публикации подготовили
Надежда ГОНЧАРОВА, 
Елена МАСАЛОВА 
и Олеся МАТЮХИНА.

ГДЕ ЗЕМЛЯ, 
ГДЕ НЕБО?

«ВОТ ТАКИЕ 
ПАРНИ У ВАС!»

ТРАВУ КРАСИТЬ 
НЕ ПРИШЛОСЬ

ОСОБОЕ 
БРАТСТВО

В ОЖИДАНИИ 
«ТРЕВОГИ»

КОМАНДИР 
ШАЙТАН-АРБЫ

Александр Молоканов со своим дембельским альбомом. Наши дни.

Воин-интернационалист Владимир Денисов. Анатолий Михайлов с сослуживцами.

Александр Юраков с отделением бойцов. Геннадий Ушаков в учебном полку танкистов. 
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Когда «Вечерний Барнаул» объявил 
акцию «Служу Отечеству!», к нам в 
редакцию вместе с фотографиями и 
историями о службе в армии стали 
также приходить стихи. Многие ре-
шили именно так выразить свое отно-
шение к мужеству и героизму наших 
парней, участвующих в СВО. Наряду 
с известными в крае литераторами 
поэтические произведения присыла-
ют самодеятельные стихотворцы, у 
которых душа попросила отозваться 
на поистине исторические события 
рифмованной строкой.

Владимир ШАУЛЬСКИЙ
Владимиру Алексеевичу Шаульско-

му 76 лет. Срочную служил в далеких 
1965-1968 гг. в Среднеазиатском военном 
округе водителем в артполку. Давно на 
пенсии, но остается творческим, актив-
ным человеком, постоянный участник 
всех мероприятий ТОС «Тимуровский» 
Октябрьского района.

ПИСЬМО С АЛТАЯ
Я пишу, солдат, тебе с Алтая.
(Может быть, ты тоже сибиряк?)
Это письмецо с родного края
Прочитай, пожалуйста, земляк!
Уверяю я тебя, как сына:
Ты – герой, и я тобой горжусь!
Гнёт нацизма сбросишь с Украины,
И вернёшь нам Киевскую Русь!
Там когда-то наши предки жили.
Помнят Николаев и Херсон,
Шахты Первомайска сохранили
Труд всех дедов наших с тех времён!
Ну а если ты из Волгограда
Или с Подмосковья, иль с Перми,
Всё равно, души моей отрада,
Эти строчки скромные прими!
Пусть ты бравый дядька или хлопчик,
Для меня ты внук или сынок!
Я с тобой в заснеженный окопчик
Рядом лёг бы, если б только смог!
В чём моя прабабка виновата?
В чём прадеда моего вина?
Натравили, гады, брат на брата
Нас американская шпана!
Только мне уже восьмой десяток
И букет болезней… Ты не трусь!
За тебя, танкист ты иль десантник,
Каждый день я истово молюсь!

Русский ли, татарин, украинец
Или обрусевший ты латыш,
Этот в Украине ты зверинец
В боевом порядке укротишь!
Пусть тебя там не догонит пуля,
Не заденет мина и картечь!
Бога я молю здесь, в Барнауле,
Чтоб тебя от смерти уберечь!
Когда над тобой война грохочет,
Когда смерть глядит тебе в лицо,
Пусть тебя согреет мой листочек –
Это небольшое письмецо.
Веселей гляди в свои прицелы,
По врагу бей точно, не промажь!
Верю я – останешься ты целым
И врагу Россию не отдашь!

Людмила ЛИСИЦКАЯ
Скоро увидит свет сборник «Единое 

слово», под обложкой которого собраны 
стихотворения авторов ЛНР и Алтай-
ского края. Книга издается с исполь-
зованием средств гранта Президента 
Российской Федерации. Редактор-со-
ставитель сборника барнаульский 
поэт Иван Образцов поделился с нами 
стихотворениями Людмилы Лисицкой 
из этой книги. Людмила руководит 
литобъединением «Созвездие Лиры» в 
Славяносербском районе – побратиме 
Алтайского края.

ДОЖДИ
Дожди не прекращаются –
И день и ночь идут.
То ли с зимой прощаются,
То ль от себя бегут.
Настырными успехами
Тревожат мои сны,
А я вот не уехала
С Донбасса от войны.
Живу с дождями-ливнями –
Слезами на щеках,
Но верю, убежите вы
Однажды впопыхах.
И будет солнце радовать
Луганщину мою.
Дожди, верните радугу,
Я очень жизнь люблю!

САПЁРЫ МИРА
Миром дорожащие сапёры,
Обезвредьте, слышите, войну,
Чтобы солнце рыбкой краснопёрой

Каждый день ныряло в синеву.
Чтобы тишину умела слушать,
Как гармонь, певучая душа.
Чтоб звенело небо погремушкой
Над головкой светлой малыша.

Валерий ТИХОНОВ
В прошлом году у поэта Валерия 

Тихонова сложился цикл «Донбасс». 
Впервые он прочитал его 11 ноября 
2022 года в концертном зале АГИК 
перед аудиторией благотворительного 
концерта «Мы – русские, какой вос-
торг!» в поддержку военнослужащих 
Алтайского края, принимающих уча-
стие в специальной военной операции 
в Донбассе. Кстати, родился Валерий в 
городе Белореченске Луганской области.

ЗНАТЬ И ПОМНИТЬ. ДОНБАСС
– Что же ты молчишь, поэт,
восемь вёсен, восемь лет?..
Мы в подвалах, мы кричим
восемь осеней и зим!..

– Как нам развивать детей
без детсадовских затей?..
Будет ли от школы прок,
если взорван был урок?..

– А в Европе вновь галдят,
мол, игрушечный снаряд!
Пишет ушлый либерал:
«Сам себя Донецк взрывал!..»

– Ночью страшно, страшно днём
под бомбёжкой, артогнём!..
А Европа вновь твердит:
«Сам себя Луганск бомбит!»

– Безразмерное досье
у месье ОБСЕ.
«Всё у вас без перемен –
мирно», – пишет джентельмен.

– Восемь лет цивильный мир
врал про нас в телеэфир,
врал и в радиоэфир,
гнал газетный антимир!..

– Не суметь нам быстро
справиться с фашистом.
Помогите, братья, –
встанем общей ратью!

ИЗ ДЕТСТВА
Я видел на ковре сто тысяч тем,
Что над моей кроватью – на стене.
На том ковре летал куда хотел –
Легко мог побывать в любой стране.

Я уходил в любые времена,
В сказанья, путешествия и песни…
Узорчатую дрожь несла луна.
Ранета тень зимой была чудесней…

Я видел на ковре сто тысяч тем.
Полёты те по карте вспоминаю:
То над Донбассом
ветром шелестел,
То пролетал снегами
по Алтаю…

А книга под подушкой до утра
Читалась мне сама во сне
как сказка.
Сюжеты в ней – из чуда и добра –
Светились тихо шерстяными красками...

БОГАТЫРИ XXI ВЕКА
В дыму под огнём я лечу на броне –
как Муромец на богатырском коне.
Разбитый Донбасс обнимаю глазами…
Мир под небесами – как под образами.

Мы не километры берём, а свободу –
мы счастье приносим родному народу.
И пусть знает каждый под небесами –
спасём, защитим – своих не бросаем.

Чтоб дома ровесники не стали 
                                         нас старше,
поможет в боях авиация наша.
И артиллерист нас поддержит, красавец, –
прикроет огнём – своих не бросают.

Идём в тесной связке с десантом, 
                                              спецназом.
Мы укронацистов сведём как заразу.
Донбасскую землю нацбаты кромсали,
а мы защищаем – своих не бросаем.

Обнимемся с миром.
Войну покараем.
Мы помним – была мировая Вторая…
Здесь с нынешним рейхом 
                               сражаемся сами.
Победа за нами!
Своих не бросаем!

Я очень жизнь люблю!
События – рифмованной строкой

Рис. Марии Снитко, 11 лет, «Донбасс».
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Участникам тренинга рассказали 
о грантовых конкурсах для 
организаций, ведущих деятельность 
в сфере физкультуры и спорта, 
и других мерах поддержки, рисках и 
подводных камнях при организации 
соревнований, анализе своей 
целевой аудитории, и даже о том, 
как начать бизнес без денег.

надо соответствовать прилич-
ному количеству критериев – 
от формы организации до, 
скажем так, особенностей за-
действованного персонала. Но 
основное, как отмечает Лариса 
Иванютина, чтобы дело было 
направлено на достижение 
общественно полезных целей, 
решение социальных проблем, 
в частности, оздоровления и 
дополнительного образования 
детей. Иными словами, учите 
вы подрастающее поколение 
бегать, плавать, собирать мо-
дели летательных аппаратов – 
все это относится к соци-
альному бизнесу, а значит, 
можно рассчитывать на меры 
поддержки. А они в Центре 
поддержки предприниматель-
ства широкие: от наружной 
рекламы, разработки сайтов 
и брендбуков до грантов и 
помощи в поисках инвестора.
Руководитель детского цен-

тра «Чудо-остров» Светлана 
Крылова с детства занималась 
плаванием, 20 лет работала 
тренером, но в какой-то мо-
мент решила охватить более 
широкую аудиторию.

- В обычные бассейны берут 
детей с пяти лет, а я открыла 
такой, где можно заниматься 
с двух месяцев, – рассказывает 
Светлана. – Конечно, это не 
спорт в классическом пони-
мании, но тоже спорт – оздо-
ровление, укрепление имму-
нитета, гармоничное развитие, 

решение многих проблем со 
здоровьем.
В развитии центра предпри-

нимателю помог грант. Она не 
скрывает, что конкуренция в 
ее нише серьезная. Оставаться 
конкурентоспособным полу-
чается благодаря развитию 
сервиса и оперативному реаги-
рованию на запросы клиентов.
Один из спикеров тренинга, 

предприниматель, основатель 
многих стартапов и сертифи-
цированный тренер Денис 
Матис как раз и отмечает: не 
следует бояться конкуренции, 
а перед тем, как браться за то, 
что еще никто не делал, нужно 
серьезно подумать.

- Если ниша не занята, если 
этой услуги на рынке нет, ау-
дитория про нее может ничего 
и не знать, – объясняет Ма-
тис. – И продвижение нового 
продукта на рынке иной раз 
гораздо сложнее и дороже, чем 
работа в том направлении, про 
которое люди знают. В этом 
случае можно оценить кон-
курентов, понять, в чем твои 
плюсы, сделать акцент на них.
Денис отмечает: в спор-

тивный бизнес люди идут, 
как правило, с правильной 
миссией – воспитать если не 
чемпионов, то как минимум 
здоровых людей. Но при этом 
они, понимая процессы спор-
тивные, слабо разбираются в 
организации и порой допуска-
ют ошибки. Например, пытаясь 

увеличить прибыль, повышают 
чек, хотя во многих случаях 
можно обойтись и другими 
мерами – оптимизировать ра-
бочие процессы, сделать более 
удобный сервис.

Тогда и сейчас
Владелец лазертаг-клуба 

«Полигон22» Сергей Рогачков 
на тренинге знакомил коллег 
с различными инструментами 
работы с клиентами. В свое 
время, 13 лет назад, он оку-
нулся в сферу, которой не то 
что в крае, в Сибири никто не 
занимался.

- Мне нравился пейнтбол, 
но не нравилось, когда в тебя 
попадают шариком с краской, – 
рассказывает Сергей. – И детям 
до 16 лет в пейнтбол играть 
не рекомендовали. Тогда мы 
задумались о новом оборудо-
вании и решили, что шарик 
вполне может заменить ла-
зерный луч. Мой брат-элек-
тронщик разработал первое 
оборудование, потом, правда, 
оказалось, что в США такое уже 
давно есть. Но тем проще, не 
надо было заморачиваться с 
производством, нужно было 
лишь найти поставщиков.

Но просто это на словах. Сер-
гей отмечает: сейчас начинать 
что-то новое с мерами под-
держки от государства гораздо 
проще, чем тогда, в 2009-м. Он 
взял кредит и развивал свое 
дело только на эти средства.

- Тогда от идеи до начала 
работы у меня ушло два года. 
Сейчас же все вполне можно 
запустить за пару месяцев, – 
уверен он.
В его лазертаг-клубе прохо-

дят тренировки и мероприятия 
для детей. Многие приходят 
классами, и это отличная 
возможность ребятам лучше 
узнать друг друга.

- Я бы не сказал, что спор-
тивный бизнес в Барнауле не 
развит, – говорит Сергей. – Но 
его всегда мало. Даже если 
в каждом микрорайоне есть 
какая-то организация, секция, 
клуб – чтобы охватить всех, 
особенно с учетом того, что 
появляются новые микрорайо-
ны, их нужно больше. Поэтому 
у каждого будет своя сфера и 
аудитория.

В Алтайском фонде под-
держки предприниматель-
ства прошел бесплатный 
тренинг для спортивных 
организаций «Социальный 
бизнес и спорт – как развить 
свое дело». Аудитории рас-
сказали, как начать что-то 
новое в спортивной сфере, 
какие меры поддержки до-
ступны, и другие секреты.

Знать и уметь
Спортивная аудитория 

на этой площадке собралась 
впервые. Это, как рассказала 
руководитель Центра инно-
вационной социальной сферы 
Алтайского фонда поддерж-
ки малого и среднего пред-
принимательства Лариса 
Иванютина, был своего рода 
эксперимент. Центр «Мой биз-
нес» уже оказывал поддержку 
предпринимателям, ведущим 
бизнес в сферах, так или ина-
че связанных со спортом. Но 
желающих окунуться в него, 
но не знающих, с чего начать, 
гораздо больше.
Собственно, это было за-

метно и по количеству зая-
вок – их поступило почти 80. 
Пришли сюда и те, кто уже 
начал свое дело, например, 
были в зале Иван Крюков, ор-
ганизатор школы Yolochka, и 
Евгений Сазонов, руководитель 
центра фехтования Sabre. Но 
в основном заявились те, кто 
пока только определился с 
видом спорта или конкретным 
направлением, но не понима-
ет, что делать дальше, либо 
работает в формате АНО или 
НКО и планирует вставать на 
предпринимательские рельсы.
Инициатором такого тре-

нинга стала полиатлонистка 
Наталья Гузеватова. Правда, 
себя она сейчас называет быв-
шей спортсменкой, а в настоя-
щем она – предприниматель, 
победитель многих конкурсов 
и грантов, сертифицирован-
ный тренер по социальному 
предпринимательству.

- Все проблемы в спортив-
ной сфере я знаю изнутри, – 
говорит Наталья. – Знаю о 
сложностях, с которыми стал-
киваются люди, желающие 
начать что-то в этом направ-
лении. Успешно развивают 
свое дело в основном круп-
ные сетевые игроки вроде 
фитнес-центров. Остальным 
не хватает ресурсов, матери-
ально-технической базы, а по-
рой и просто понимания того, 
как себя подать, чтобы тобой 
заинтересовалась аудитория.

Правильная миссия
По большому счету, любой 

бизнес, который так или ина-
че пересекается со спортом, 
можно назвать социальным. 
Конечно, чтобы так называться, 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Стартовый рывок
Спортивной общественности Барнаула рассказали, как начать бизнес в этой сфере 
и чем может помочь государство

Любой спорт может стать бизнесом, если выбрать правильное направление и приложить усилия.
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На базе городского психо-
лого-педагогического цен-
тра «Потенциал» в рамках 
Года педагога и наставни-
ка состоялся круглый стол 
«Наставничество: дань моде 
или необходимость». Его 
организатором стали клуб 
директоров школ города 
«Лидер» и комитет по об-
разованию Барнаула. 

Разные модели
Система наставничества в 

педагогике не нова – она суще-
ствовала раньше и продолжает 
функционировать в современ-
ных реалиях. Как показывает 
опыт, не все его модели сохра-
нили актуальность и требуют 
трансформации. Это позволит 
избежать формализации стату-
са наставника и повысить эф-
фективность взаимодействия 
с подшефными. 

– Базой для современных 
моделей наставничества явля-
ется опыт детско-юношеских и 
взрослых общественных орга-
низаций советских времен. Она 
вобрала в себя лучшие прин-
ципы комсомольской органи-
зации, пионерской дружины и 
октябрятского звена, – расска-
зывает директор школы № 49 
Оксана Чепкасова. – В числе 
положительных моментов, 
которые смело можно заим-
ствовать, – умение формиро-
вать команду единомышлен-
ников, нести коллективную 
ответственность, передавать 
жизненный и профессиональ-

Юлия НЕВОЛИНА

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Всегда рядом
В Барнауле обсудили аспекты развития наставничества в современной 
системе образования

ный опыт новым поколениям. 
Из того, что хотелось бы оста-
вить в прошлом, – частично 
формальный подход к делу, 
отсутствие ориентации на ре-
зультат. Вспомним: часто в 
пионерскую или комсомоль-
скую организации вступали по 
традиции, потому что так надо, 
не руководствуясь личными 
мотивами и целями.
Оксана Чепкасова считает, 

что главная задача наставни-
ка – помочь человеку стать 
взрослым, причем не по воз-
расту, а по образу мыслей, то 
есть научить самостоятельно 
справляться с проблемами, не 
бояться ответственности, кре-
ативно подходить к решению 
задач, критически мыслить, 
задавать правильные вопросы 
себе и окружающим.

Для заведующей детским са-
дом № 56 Людмилы Гордеевой 
наставничество - еще и чувство 
локтя. Когда-то надежными 
помощниками для учрежде-
ний дошкольного образования 
были крупные предприятия. 
Со временем рабочая связь 
была прервана.

– В 2015 году глава админи-
страции Октябрьского района 
решил возобновить традицию 
и вновь заключил соглашения 
с предприятиями. У большин-
ства детских садов нашего рай-
она вновь появились шефы, 
за что мы очень благодар-
ны, – признается Людмила 
Гордеева. – У нас наладилось 
сотрудничество с гипермар-
кетом «Алтай». При первом 
разговоре меня настроили так: 

обращаться всегда и по любым 
вопросам, а не взваливать все 
на себя. И правда, никогда не 
отказывали. Помогали пере-
жить подтопление территории 
в весенний период, выделяли 
специалиста для проведения 
ремонтных работ. Иногда не 
станешь тревожить – они сами 
звонят. Так, перед Новым го-
дом, было, обеспокоились, 
что не попросила игрушки к 
празднику. Приятно.

Общими силами
Директор Алтайского крае-

вого центра ППМС Людмила 
Домнич считает, что настав-
ник – тот, кто всегда рядом. Для 
педагога таким человеком ча-
сто оказывается представитель 
методической системы, в нача-
ле пути становления которой 
вместе с коллегами и стояла 
Людмила Владимировна. На-
чалось все с методкабинета. 
Потом аналогичные появились 
в каждом районе города. Они 
сформировали полноценную 
службу, переросшую в устой-
чивый информационно-мето-
дический центр. 

– Это – аккумуляция всего 
лучшего, что есть в образова-
нии. Его деятельность направ-
лена на повышение эффек-
тивности учебного процесса 
в каждой отдельной школе, – 
поясняет Людмила Домнич. 
Совместными усилиями 

методист и шеф-наставник бы-
стро включают начинающего 
специалиста в рабочий про-
цесс, не дают ему оставаться 
с трудностями один на один.

Такую поддержку в свое вре-
мя получила ныне заведующая 
детским садом № 230 Елена 
Ананина.

– Когда меня только назна-
чили на должность руководи-
теля, саду выделили 3 млн руб. 
и поручили установить новую 
кровлю, – вспоминает Елена 
Анатольевна. – Было очень 
много вопросов. Я как педагог 
ИЗО прекрасно знаю, как эту 
крышу нарисовать, но как и из 
чего ее построить – представле-
ния не имею. Вопросы изучала 
вместе со старшими товари-
щами в течение трех месяцев. 
В итоге научили разбираться 
в характеристиках материалов, 
их качестве, конструкции кров-
ли. За годы работы у меня на-
копился большой список таких 
наставников, неравнодушных 
и компетентных.
Кстати, в их числе и школь-

ные педагоги – общеобразова-
тельные организации раньше 
нередко брали шефство над 
дошкольными. Директор лицея 
№ 130 «РАЭПШ» Ольга Шара-
пова считает, что эта форма ра-
боты требует трансформации.

– Главная задача сотруд-
ничества заключалась в том, 
чтобы познакомиться с буду-
щими учениками. Современ-
ность вносит свои коррективы: 
некоторые дети остаются на 
домашнем воспитании, неко-
торые – посещают сады не по 
прописке. Знакомиться стало 
сложнее, – комментирует Оль-
га Ивановна. – Может быть, 
постоянное сотрудничество 
уместно заменить разовыми 

мастер-классами и индивиду-
альными встречами, оказы-
вая скорую педагогическую 
помощь сотрудникам садов 
и родителям. 
Подводя итог высказанным 

мнениям, председатель город-
ского профильного комитета 
Андрей Муль отметил, что 
все лучшее, что было раньше 
в системе образования, сегодня 
вновь становится актуальным, 
возрождается. 

– При этом внедряются и 
новые формы работы, – под-
черкивает Андрей Муль. – 
В частности, зарекомендовал 
себя Совет директоров муници-
пальных общеобразовательных 
организаций города Барна-
ула. С его представителями 
довольно часто встречается 
глава города, помогая решить 
острые вопросы. Считаю, надо 
продолжать кадровую работу 
с тем, чтобы исключить из си-
стемы незамотивированных 
людей. В профессии должны 
быть те, кто готов работать на 
благо детей. 

КСТАТИ

Участниками круглого стола стали 
члены клуба директоров, руководите-
ли школ, участвующих в федеральном 
проекте «500+» (школы с низкими обра-
зовательными результатами), заведую-
щие дошкольными образовательными 
организациями, слушатели Школы бу-
дущего директора и Школы будущего 
заместителя директора.

В педагогике очень важно чувствовать поддержку и внимание со стороны коллег.
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В ИК-3 УФСИН России по Алтай-
скому краю состоялась торжественная 
регистрация браков, здесь появились 
на свет сразу шесть новых ячеек об-
щества. Правда, полноценная семей-
ная жизнь у них начнется нескоро – 
после того, как новоиспеченные 
главы семейств выйдут на свободу. 

Путь к исправлению
Андрею – 52, его невеста Марина 

немного старше. У обоих за плечами 
браки, взрослые дети, у Андрея даже 
есть внуки, а еще – восьмилетний срок, 
который он сейчас отбывает по ст. 228 
УК РФ в колонии строгого режима в 
поселке Куета. Знакомы молодожены 
уже 20 лет, вместе прожили боль-
ше 10 лет. Но пожениться решили, 
когда Андрей оказался за решеткой: 
как сам признается, с учетом опыта 
своих прошлых браков новый штамп 
в паспорте был бы и не нужен, но без 
него осужденным не разрешаются 
длительные свидания. 

– У нас и без этого надежные отно-
шения, чувства. Марина – врач-гинеко-
лог, в пандемию работала в ковидном 
госпитале, а сейчас ухаживает и за моей 
матерью, и за своей, – откровенничает 
осужденный. – Мне с ней повезло. Через 
многое вместе прошли, вот осталось 
преодолеть последние трудности. 
Церемонии бракосочетаний в испра-

вительных учреждениях не редкость – в 
среднем они проходят раз в квартал. 
Кого-то на самом деле так распирает 

от чувств, что они не могут ждать до 
окончания срока, кого-то ведут под ве-
нец жизненные обстоятельства, ну а 
некоторые, как уже говорилось, таким 
образом хотят получить возможность 
длительных свиданий. Но как бы то 
ни было, сотрудники колоний такие 
события только приветствуют. 

– Когда осужденный официально со-
здал семью, он начинает понимать свою 
ответственность перед ней, – говорит на-
чальник отдела по воспитательной ра-
боте с осужденными ИК-3 подполковник 
внутренней службы Роман Токарев. – 
Он уже не будет допускать нарушений 
правил внутреннего распорядка, начнет 
работать, примет все усилия к погаше-
нию исковых обязательств, чтобы иметь 
возможность освободиться по УДО. 

Все по плану
При этом сама процедура более слож-

ная, чем свадьба на воле. Невеста идет 
в ЗАГС, говорит, что ее жених отбывает 
наказание, заполняет свою часть заявле-
ния, потом передает его в колонию. Там 
жених заполняет свою часть документа, 
возвращает его обратно, после чего уже 
ЗАГС назначает дату бракосочетания. 
Церемония по понятным причинам 
тоже выглядит скромнее. Нет друзей, 
родственников, из «гостей» - только со-
трудники учреждения да заключенные. 
Но марш Мендельсона, торжественная 
речь, «да» от жениха и невесты, обмен 
кольцами, свидетельство о браке – все 
это в наличии. Кстати, оригинал будет 
храниться у жены, а копия подшивается 
к личному делу супруга. 

– Я думаю, что свадьбы здесь отлича-
ются только спецификой места, – считает 
ведущий специалист отдела ЗАГС № 4 по 
г. Барнаулу Наталья Голубицких. – Да, 
в классическом зале другое оформле-
ние, есть музыкальное сопровождение. 
Но здесь сотрудники тоже постарались, 
чтобы люди почувствовали праздник. 
Самое главное, что мы регистрировали 
любящих людей. Кого свела вместе судьба 
и любовь, это видно по глазам. 
Белых платьев у невест в этот день не 

было, женихи тоже в спецодежде. Кроме 
одного – Владимир работает в клубе на 
территории колонии, поэтому взял себе 
там на церемонию строгий костюм с 
галстуком. Со своей теперь уже женой 
Алёной они познакомились чуть больше 
года назад. Он – водитель-дальнобойщик 
в одной из торговых сетей, она – учитель 
начальных классов. 

– Она обычная русская девчонка, – 
характеризует избранницу Владимир. – 
Сразу понял, что это мой человек. 
И не ошибся, она не отвернулась от меня, 
когда я попал сюда. 
А в колонию Владимир попал по ст. 

158 – таксовал на личной машине, кто-то 
из пассажиров забыл телефон, ну а он ре-
шил его не возвращать. В итоге получил 
два с половиной года. 

– Мы до всего этого говорили о свадь-
бе, – признается Алёна. – Конечно, очень 
плохо, что так все обернулось, но это не 
повод менять планы. Отказаться от чело-
века просто, сложнее принять ситуацию, 
которую ты уже не изменишь. Я буду 
ждать, а потом уже повторим свадьбу в 
других масштабах. 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Совет, любовь 
да колючая проволока 
Сразу шестеро осужденных ИК № 3 вступили в брак 
со своими возлюбленными, которые ждут их на свободе 

Некоторые новоиспеченные мужья сразу же получили разрешение на длительное свидание.

ПРОФИЛАКТИКА 

Странный 
носок 
В Барнауле в машине ав-

томобилиста полицейские 
изъяли крупную партию 
наркотических средств.

Сотрудники управления 
по контролю за оборотом 
наркотиков ГУ МВД России 
по Алтайскому краю в ходе 
проведения оперативно-ра-
зыскных мероприятий, на-
правленных на задержание 
лиц, причастных к незакон-
ному сбыту наркотических 
средств, во взаимодействии 
с сотрудниками Госавтоин-
спекции на Правобережном 
тракте краевой столицы оста-
новили автомобиль «Ниссан» 
под управлением жителя Руб-
цовска 1997 года рождения. 
Как сообщили в ГУ МВД 

России по Алтайскому краю, 
в ходе обследования транс-
портного средства на заднем 
пассажирском сиденье авто-
мобиля полицейские обнару-
жили и изъяли 194 грамма 
гашиша (анаша, смола канна-
биса). Наркотические средства 
были упакованы в полиэти-
леновый пакет и спрятаны в 
носок, который лежал в сумке.
По предварительным дан-

ным, подозреваемый явля-
ется оптовым закладчиком 
наркотиков. Противоправ-
ной деятельностью молодой 
человек начал заниматься с 
ноября прошлого года. Неле-
гальный заработок подыскал 
в одном из мессенджеров. 
Оптовую партию наркотиче-
ских средств для дальнейшего 
распространения подозревае-
мый, по имеющейся информа-
ции, получил в Новосибирске.   
В арендуемой рубцовча-

нином в городе Барнауле 
квартире полицейские изъ-
яли упаковочный материал, 
весы, респиратор, перчатки – 
все, что предположительно 
использовалось для фасовки 
наркотиков.

По имеющимся у оператив-
ников данным, молодой че-
ловек может быть причастен 
не только к распространению 
наркотических средств рас-
тительного происхождения, 
но и синтетики. Уголовное 
дело возбуждено по п. «г» 
ч. 4 ст. 228.1, ч. 3 ст. 30 Уго-
ловного кодекса Российской 
Федерации - покушение на 
незаконные производство, 
сбыт или пересылку наркоти-
ческих средств. В отношении 
подозреваемого избрана мера 
пресечения в виде заключе-
ния под стражу.

Ярослав МАХНАЧЁВ.

350 осужденных 
зарегистрировали брак 
в 2022 году в учреждениях УФСИН 
России по Алтайскому краю. 
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ИНИЦИАТИВА

Фото Екатерины ДОЦЕНКО

Чтобы кошки не грустили

Делать добрые дела не 
только полезно, но и ин-
тересно, – убеждены вос-
питанники детских садов 
Барнаула. Добровольческие 
проекты реализуются в раз-
ных дошкольных учреж-
дениях краевой столицы. 
Каждый из них помогает 
ребятишкам и их родите-
лям хоть чуточку, но из-
менить мир вокруг себя к 
лучшему.

Братья меньшие
У них вдохновленный 

взгляд, желто-зеленые гал-
стуки и жилеты и беззубые 
широкие улыбки. 

– Волонтер – это тот, кто 
готов потратить свои силы и 
время на помощь другим, –
уверена шестилетняя Мариа-
на Худавердян из подготови-
тельной группы детского сада
№ 201. 
Проект «Дети-волонтеры» 

реализуется в дошкольном уч-
реждении с сентября 2022 года, 
за это время полезных дел 
выполнено целое громадье.
Вика Неверова из старшей 

группы «Звоночки» с особым 
вниманием относится к бездо-
мным животным и участвова-
ла в общем садиковском сборе 
кормов и средств ухода для 
четвероногих питомцев при-
юта «Ласка».

– В пятницу мы с мамой 
и еще одной девочкой из на-
шей группы Соней ездили в 

приют. Отвозили бездомным 
животным собранные со всего 
садика подарки – вкусняшки, 
лежанки для котиков и всякую 
всячину. Нас даже пустили 
погладить кошечек. Как много 
там ничейных животных! Они 
всех цветов, но в основном 
серые, как наша домашняя 
кошка. Некоторые убегали от 
нас, а некоторые шли и ма-
кушки подставляли - просили, 
чтобы их погладили, а может 
и домой забрали. Вот у нас 
дома живет кошка Филона. 
Она серенькая и веселая. Лю-
бит рвать обои, но мы ее не 
сильно ругаем и любим. А в 
приюте кошечкам грустно. Мы 
должны им всем помогать, – 
констатирует Вика.
Дошколята с участием ро-

дителей не только собирали 
корма для приюта, они ин-
формировали жителей близ-
лежащих домов Ленинского 
района о проблемах бездо-
мных животных и о том, что 
мы, люди, в ответе за тех, кого 
приручили.

– Мы раздавали листовки. 
Это бумажки такие, на них на-
писано про приют для живот-
ных. А на обратной стороне мы 
рисовали грустных собачек, а 
я еще и сердечко изобразила. 
Четвероногие ничейные пи-
томцы очень ждут своих хозя-
ев. Я тоже, кстати, о маленькой 
собачке пушистенькой мечтаю, 
с розовым бантом. А родите-
ли пока говорят: «Нет, нет и 
еще раз нет», – рассказывает 
пятилетняя Алиса Сбитнева. 

Старшие помощники
Арсений Тахаудин в свои 

семь лет с гордостью сообщает, 
что уже давно знает толк в 
добрых делах. Он планирует 
стать полицейским, людям 
помогать и их защищать. 

– У меня дома маленькая 
сестра Альбина, ей шесть ме-
сяцев, она вечно раскидывает 
погремушки, может разбросать 
все на свете. Но я научился ей 
помогать порядок наводить, 
а тут мы с друзьями решили 
в другую группу к малышам 
сходить, помочь им собирать 
игрушки, учили их порядку. 
Заправлять кровати они еще 
совсем не умеют. Ребята нам 
так радовались и старательно 
всему учились, – констатирует 
Арсений.
Старший воспитатель дет-

ского сада № 201 Татьяна Ни-
кишина работой своих волон-
теров очень довольна. 

– В рамках программы вос-
питания с сентября 2021 года 
мы организовали в детском 
саду волонтерское движение 
дошкольников. Его представ-
ляют пять отрядов: «Звоноч-
ки», «Ромашка», «Теремок», 
«Зайчата», «Умка», состоящие 
из воспитанников старших и 
подготовительных к школе 
групп. Каждый из отрядов 
имеет отличительную сим-
волику - галстук и жилет опре-
деленного цвета. У нас есть 
свое положение, свой флаг и 
гимн. За этот учебный год мы 
приняли участие во многих 
акциях, например, «Фронто-

вая открытка», «Забота о жи-
вотных». В день инвалидов 
проводили мероприятие для 
ребят из группы компенсиру-
ющей направленности нашего 
детского сада, – рассказывает 
старший воспитатель. 
В рамках акции «Книга в 

подарок» в рамках преемствен-
ности подарили в фонд библи-
отеки средней школы № 113 
книги для чтения ученикам 
начальных классов. 

– Волонтерское движение 
сада сотрудничает с детским 
садом Кемеровской области.
В Международный день даре-
ния книг воспитанники отпра-
вили видеосюжет и посылку с 
книгами своим сверстникам, –
отмечает Татьяна Никишина.

Вторсырье - в дело
Город должен быть чистым, –

убеждены волонтеры из дет-
ских садов Барнаула.
Ребята из детского сада

№ 109 организовали сбор ма-
кулатуры, а на полученные 
средства от сдачи вторсырья 
приобрели книги и передали 
их городской библиотеке № 18.

В ДОУ № 173 ребята и взрос-
лые собирали отработавшие 
свой век батарейки, обращая 
внимание на то, что даже в 
самой малой батарейке есть 
токсичные элементы и ме-
таллы. 

– Пока надежно упрятаны 
в металлическую оболочку, 
они не несут никакой угрозы 
ни для людей, ни для окружа-
ющей природы. Но как только 

батарейка истратила свой заряд 
и попала на мусорную свалку, 
под воздействием агрессивной 
среды ее защитная оболочка 
неизбежно начинает разла-
гаться, и то, что ранее было 
надежно упаковано, попадает в 
почву, воду и воздух, – говорят 
юные волонтеры.
Сразу в нескольких детских 

садах организован сбор пласти-
ковых крышечек от бутылок. 
Это ценное вторсырье, которое 
при переплавке послужит ос-
новой для полиэтиленовых 
пакетов и множества других 
необходимых в быту вещей.
Ну и какие экологические 

акции могут быть без уборки 
прилегающей территории? Ре-
бята из 215-го детского сада 
активно участвуют в сборе 
осенней листвы и других ра-
ботах по благоустройству при-
легающей к ДОУ территории.

– Способность сопережи-
вать – один из главных жиз-
ненных навыков, который 
напрямую влияет на всесто-
роннее развитие личности, –
убеждена методист МБУ «По-
тенциал» Оксана Сазонова. –
С каждым годом у нас все 
больше детских дошкольных 
учреждений включает в вос-
питательный процесс такие 
проекты. Ребята под чутким 
вниманием своих педагогов 
учатся осмысленно совершать 
добрые поступки: клеят порвав-
шиеся книжки в детсадовской 
библиотеке, шефствуют над 
малышами, устраивают кор-
мушки для птиц.

10 детских 
садов Барнаула 
реализуют программы 
волонтерской 
направленности.

Екатерина ДОЦЕНКО

Барнаульские детсадовцы участвуют в волонтерском движении

Помогать тем, кто нуждается, – этому учат малышей в детсадах.
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Питомник редких птиц «Алтай-
Фалькон» учрежден в 1991 году 

и является старейшим на 
территории России. 

называют «ремонтом» или ре-
монтным поголовьем – такая 
уж терминология. 

Птичья верность
Как говорит заместитель 

директора Зоологического цен-
тра Виталий Ковалюк, сформи-
ровавшиеся соколиные пары 
сохраняют друг другу верность 
всю свою птичью жизнь. А если 
между самцом и самкой искра 
не промелькнула и любви не 
получилось, так и просидят по 
разным углам вольера, как ты 
их ни уговаривай. Но можно 
попробовать поменять самке 
или самцу партнера – тогда, 
глядишь, что-то да получится. 
Когда начинается брачный 

сезон и период кладки яиц, хо-
дить у вольеров да и вообще по 
территории надо на цыпочках, 
делать все молча и бесшумно – 
любая помеха может сорвать 
процесс. Тут вон самка балоба-
на, которая в размножении не 
участвует и служит своеобраз-
ным наглядным пособием для 
студентов, и то наше появление 
с Ковалюком у своего вольера 
встретила недовольным кле-
котом, а что уж говорить про 
будущих матерей? 

Самка последовательно от-
кладывает по одному яйцу. 
Кстати, высиживают его пер-
натые дуэтом, поочередно. Но 
завершить процесс им самим 
в питомнике не дают. Когда 
набирается определенное ко-
личество яиц, изымают и по-
мещают в инкубатор. Птицы, 
конечно, этим остаются недо-
вольны и вынуждены продол-
жить кладку. То есть благодаря 
такому вмешательству орни-
тологи от одной семьи могут 
получить дополнительно еще 
нескольких птенцов. После 
того как выводок появляется 
в инкубаторе из яиц, малы-
шей через некоторое время 
возвращают родителям на 
выращивание и воспитание. 
Причем иногда и не своим – 
та самая недовольная нашим 
появлением самка, о которой 
говорили выше, оказалась пре-
красной приемной матерью и 
с удовольствием принимает 
чужих птенцов. Хотя чужих 
птенцов, как и детей, тоже 
не бывает. 
Самка балобана может за 

сезон отложить до 12 яиц, если 
их у нее забирать из гнезда. 
Но последние, как говорит 
Виталий Ковалюк, будут нео-
плодотворенными, да и такая 
нагрузка вредна для организма, 
так что до предела не доводят. 
А иногда дают птицам и самим 
высидеть потомство. И порой 
случаются сюрпризы.

– У нас есть пара соколов, 
в которой самка откладыва-
ет яйца, но они оказываются 

пустыми. Поэтому мы их не 
забирали, она их усердно на-
сиживала. И тут в прошлом 
году одно оказалось оплодот-
воренным, из него в гнезде 
вылупился птенец, – вспоми-
нает Виталий. – Вот у матери 
было радости! 
Первые кладки начинают-

ся в середине марта, птенцы 
появляются в среднем через 
35 дней. Ну а откладывают 
яйца птицы до середины 
июля, так что в заботах о 
подрастающем поколении 
у орнитологов проходит все 
лето. А потом начинается все 
по новой. Подготовка к зиме, 
усиленное зимнее кормление, 
ожидание брачного периода, 
первые кладки… 

 
Единый вектор

Пару лет назад питомник 
«Алтай-Фалькон» получил 
особый статус, став универ-
ситетской лабораторией. А это, 
как отмечает директор Зооло-
гического центра АлтГУ, доктор 
биологических наук Сергей 
Снигирев, ко многому обязы-
вает, поэтому подход к работе 
пришлось менять. 

– Мы в первую очередь 
научное подразделение 
университета для подготов-
ки студентов, магистрантов, 
аспирантов, – отмечает Сергей 
Иванович. – Здесь проходит 
научно-исследовательская 
работа, второй год участвуем 
в программе восстановления 
редких птиц – краснокниж-
ного сокола-балобана, зани-

маемся выведением новых 
морф. У нас прекрасный про-
фессиональный коллектив, 
в прошлом году показатели 
превзошли цифры двухлетней 
давности в несколько раз – с 
0,98 до 3,4 условных птенцов 
на родительскую пару бало-
банов. 
Еще не так давно, помимо 

балобанов, здесь жили и фи-
лины, беркуты, степные орлы, 
орлы-могильники и другие 
хищные птицы. Почти всех 
их передали в Барнаульский 
зоопарк «Лесная сказка», оста-
лась лишь одна ручная сова 
Пушинка – она живет тут уже 
лет 20, не все даже помнят ее 
историю, стала второй досто-
примечательностью питом-
ника после пса Барона. Ну и 
раненый канюк с искалечен-
ным крылом тоже остался тут. 
Других травмированных птиц 
теперь отправляют в органи-
зацию помощи диким живот-
ным «Ноев ковчег», так что 
«Алтай-Фалькон» приобрел 
статус специализированного 
соколиного центра. От экскур-
сий тоже решили оказаться – 
все это сделано, во-первых, 
чтобы сосредоточиться на 
основной работе, а во-вторых, 
чтобы, не дай бог, не занести 
инфекцию. 
Силами университета изме-

нилась за последние годы, и ма-
териально-техническая база – 
до питомника проложили 
нормальную дорогу, провели 
водопровод. А самое главное – 
прошлым летом построили 
двухэтажный лабораторный 
корпус на месте старой не-
благоустроенной бытовки. На 
первом этаже будут распола-
гаться научная лаборатория 
по воспроизводству, на вто-
ром – учебная аудитория для 
студентов. 
Ну и теперь не надо инку-

баторы с яйцами перевозить 
в университетский корпус, 
как было в последние годы – 
все будет происходить тут, 
на месте, а это и удобнее, и 
безопаснее для самих птиц. 
Кстати, в январе сюда посту-
пили пять новых инкубато-
ров, которые вуз приобрел 
благодаря программе «При-
оритет 2030», – тоже хорошая 
поддержка. Бытовые инкуба-
торы для закладки яиц со-
колов не подходят, нужны 
другие условия. И стоят они 
в несколько раз дороже. 

– В ближайшем будущем 
начнем строить новый во-
льерный комплекс на 18 пар 
птиц, – рассказывает Сергей 
Снигирев. – Все серьезно, на 
свайном фундаменте – на лен-
точном фундаменте в особо 
охраняемой природной тер-
ритории, где находится пи-
томник, нельзя. Это позволит 
нам расширить поголовье и 
улучшить показатели работы. 

Накануне Дня орнито-
лога, который отмечается 
19 февраля, мы отправились 
в лабораторию питомника 
редких птиц Зоологического 
центра Института биоло-
гии и биотехнологии АлтГУ 
«Алтай-Фалькон». И, как 
оказалось, успели заскочить 
в уходящий вагон – совсем 
скоро посторонним сюда 
не то что приезжать будет 
нельзя, даже сотрудники 
перейдут на общение ше-
потом.

Обед каждый час
Впрочем, и сейчас в пи-

томнике не слишком шумно, 
самый активный здесь – при-
ветливо встречающий гостей 
старожил – огромный лохма-
тый пес Барон, чей возраст 
даже точно не установлен – то 
ли 12 лет, то ли 14. Но уми-
ротворение это обманчиво. 
Жизнь кипит, и зимой даже 
больше, чем в другие пери-
оды. Например, вы в курсе, 
что при похолодании хищных 
птиц надо кормить каждый 
час – нет, не потому, что они 
такие прожорливые, хотя для 
выживания в морозы рацион 
увеличивают. Просто птицы – 
не звери, терзать замерзшее 
мясо не будут, так что если они 
что-то не съели, приходится 
это убирать и заменять на све-
жее. Вот этим и занимаются 
сотрудники с 10 утра и до пяти 
вечера. А с учетом того, что 
хищных пернатых тут около 
сотни – работы много. Кормят 
их куриными головами, шея-
ми и суточными цыплятами, 
закупают все на птицефабри-
ках. В зимний день уходит 
до 40 кг корма. А еще уже 
сейчас начинается подготов-
ка к получению потомства – 
в вольерах наводят порядок, 
проводят дезинфекцию, самим 
птицам добавляют в рацион 
витамины. 
Одна из основных задач 

«Алтай-Фалькона» – восстанов-
ление популяции соколов-ба-
лобанов, одного из символов 
нашего региона. С этой зада-
чей в питомнике справляются 
успешно – в прошлом году 
здесь, например, получили 
более 70 птенцов. Часть от-
правили в другие питомни-
ки, кого-то будут выпускать в 
естественную среду обитания 
(в прошлом году выпустили 
семь птиц, появившихся на 
свет здесь), а самых-самых, с 
близкой к идеальной морфе, 
то есть оперению в нашем слу-
чае, другими выдающимися 
параметрами, оставили себе. 
В дальнейшем они тоже будут 
участвовать в восстановлении 
популяции, сменят тех, кто уже 
стар для этого. Кстати, моло-
дой резерв здесь почему-то 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Соколы Алтая
В питомнике редких птиц АлтГУ краснокнижные балобаны готовятся 
к брачному периоду

В питомнике накоплен уникальный опыт разведения птиц в условиях неволи.
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ГОСТЬ НОМЕРА

Цой жив!
Барнаульцы увидели спектакль по мотивам жизни и творчества последнего 
героя российского рока 

В Молодежном театре Ал-
тая прошел показ спектакля 
«Цой. Последний герой». По-
становка – проект московской 
трибьют-группы «Последний 
герой», главную роль в нем 
исполняет московский актер 
и музыкант Решат Эргашев. 

«Цой. Последний герой» - это 
и не совсем спектакль, и не 
совсем концерт, здесь все пере-
плетено. Музыканты выходят 
на сцену, исполняют первую 
песню, а потом откладывают 
гитары и становятся актерами –
играют роли врачей в сумас-
шедшем доме, музыкантов и 
поклонников группы «Кино». 
Только Решат Эргашев неиз-
менно остается в роли Виктора 
Робертовича. 

Короткие сценки выхватыва-
ют эпизоды жизни Цоя – пер-
вые песни, первые концерты, 
процесс придумывания назва-
ния группы, съемки в кино, 
увлечение единоборствами и, 
наконец, последняя поездка на 
рыбалку под Ригой. Ну а между 
всем этим – хиты «Кино». 
Однозначно оценить прав-

дивость историй сложно – вроде 
все правильно, но есть и неточ-
ности. Например, в сцене про 
похороны Цоя упоминается Пи-
скарёвское кладбище Санкт-Пе-
тербурга, хотя покоится он на 
Богословском. Но то, что дей-
ствие захватывает и берет за 
душу – это однозначно. Как 
подтверждение этому – крик 
«Цой жив!» кого-то из публики 
под занавес спектакля. Ну а 
изюминку, конечно, придает 
главный герой – Решат Эрга-
шев очень похож на Виктора 
Цоя, а с дальних рядов МТА 
так вообще не отличить. Перед 
концертом он рассказал о том, 
как стал Цоем и что об этом 
думают окружающие. 

Спеть вместе
– Решат, есть три про-
екта, в которых задей-
ствованы вы и все они, 
так или иначе связан-
ные с Цоем – «Последний 
герой», «Солнечные дни» 
и спектакль, с которым 
вы приехали в Барнаул. 
Как они между собой 
соотносятся?
– Это разные проекты. «По-

следний герой» родился в Каза-
ни, там я окончил театральное 
училище и играл в «Театре на 
Булаке». Перед выпуском из 
училища я сделал свой моно-
спектакль «Цой», в котором пел 
песни, рассказывал истории из 
жизни. Затем служил в театре 
шесть лет и мечтал собрать три-
бьют-группу. Когда сделал это, 
назвал ее «Последний герой», 
мы играли песни Цоя. Через 
какое-то время я переехал в 
Москву, и меня пригласили в 

аналогичный проект под назва-
нием «Солнечные дни». Потом 
музыканты начали выступать 
отдельно, я остался с нашим 
продюсером, он предложил 
взять название «Последний 
герой», которое было у моей 
группы в Казани, оно ему по-
нравилось. У нас появились 
новые музыканты, начали вы-
ступать, и как-то я вспомнил о 
своей театральной истории, рас-
сказал о моноспектакле продю-
серу, попробовали выступить 
с постановкой в нескольких 
городах. Всем понравилось, 
но решили немного обновить, 
пригласили режиссера из Ом-
ска, она написала сценарий, и 
в итоге получилось то, что вы 
сегодня видите в Барнауле. 

– С обычными музы-
кальными концертами 
вы тоже гастролиру-
ете?
– Да, в основном нас зовут 

на корпоративы. При этом 
я решил и их сделать более 
актерскими, взаимодействую 
со зрителями. Обычно музы-
канты просто стоят на сцене, 
некоторые даже ничего не го-
ворят. Я же даю возможность 
людям спеть с нами, вдохнуть 
атмосферу. Это еще началось в 
Казани, когда там я выступал 
на улице и понял, что людям 
хочется не просто слушать, а 
участвовать. 

На сцене и в жизни
– На Цоя вы на самом 
деле похожи очень силь-
но. Но не страшно было 

замахиваться на такую 
фигуру? 
– Нет. Вообще, мое сход-

ство с Цоем заметили еще в 
подростковом возрасте. Тог-
да я с дядей подрабатывал 
на стройке, слушал всякую 
попсу, и однажды он ска-
зал: «Вот, послушай группу 
«Кино», и включил «Звезду 
по имени Солнце». Он пер-
вым и сказал, что я похож на 
Виктора Робертовича. Потом 
это стали многие отмечать. 
А на втором курсе у нас был 
предмет «Пародия и мело-
имитация». Там я, конечно 
же, взял образ Цоя, мастеру 
курса очень понравилось. 
Конечно, сейчас к спектаклю 
есть разные комментарии, я 
к этому спокойно отношусь. 
Многие знают Цоя только 
по видеозаписям концертов, 
поэтому пишут, что я пере-
игрываю, что он так себя не 
вел, не говорил. Но я пере-
смотрел множество архивных 
видео из его жизни, из жизни 
группы. И могу сказать, что 
Цой был разным – суровым 
и немногословным на сце-
не, за ее пределами любил 
повеселиться, подурачиться. 

– Как при этом вас до 
сих пор не заметили 
кинорежиссеры?
– Не знаю. Я отправлял за-

прос режиссеру, снявшему 
фильм «Лето» о Цое и Майке 
Науменко. Но он пригласил 
на эту роль корейского актера, 
который, на мой взгляд, во-
обще был не похож. Конечно, 

интересно было бы сыграть, 
но пока никто не звал. 

– Переключаться «в 
Цоя» и обратно легко?
– Поначалу было сложно. 

Когда играл в Казани, после 
спектакля еще часа два ходил, 
разговаривал его голосом. Но 
это бывает у многих актеров и 
с любыми ролями, с опытом 
проходит.

– Копировать вокал и 
исполнять Цоя тяжело?
– Мне нет. У меня как-то 

быстро пошло, и раннее твор-
чество, где Цой поет высоко, 
например «Перемен», и позднее 
с низкими нотами, та же «Спо-
койная ночь». Труднее испол-
нять актерски, пытаться понять 
его внутренние ощущение, 
взгляд, манеру, отношение. 
Но когда ловишь эту волну, 
все получается. 

– При этом на сцене вы, 
в отличие от Цоя, без 
гитары. 
– На гитаре я играть не умею. 

Все хочу научиться, но у меня 
такой психотип, что  я не могу 
долго сидеть и монотонно чем-
то заниматься, минут 10-15 
максимум. А для освоения 
гитары нужна усидчивость. 

Магия творчества
– Обратную связь на 
свой спектакль от того, 
кто знал Цоя, получали? 
От того же Каспаряна 
или сына Виктора Алек-
сандра?
– Нет. Я мечтаю увидеться 

с отцом Виктора Робертовича, 
услышать его. В Казани на мой 
спектакль приходил Сергей 
«Африка» Бугаев (музыкант 
и художник, игравший с Цоем 
в фильме «Асса». - Прим. авт.). 
Сказал, что круто, классно, но 
мне показалось, что все же он 
воспринял скептически, мол, 
сколько вас таких. Еще виделся 
с Рашидом Нугмановым (режис-
сер фильма «Игла». - Прим. авт.), 
он немного рассказал о Цое, о 
том, каким он был. 

– А к новому проекту 
музыкантов группы, 
где звучит записанный 
голос Цоя под их живую 
музыку, как относи-
тесь?
– Вживую я его еще не видел, 

а отношение двоякое. С одной 
стороны, это однозначно нуж-
ное дело, творчество Цоя долж-
но жить. С другой, неприятно, 
что эти же люди всем другим 
запретили исполнять песни 
«Кино» без особого на то раз-
решения. И мы сейчас тоже не 
везде можем их сыграть. Хотя 
песни Цоя уже, по сути, стали 
народными, нельзя с ними так 
поступать. 

– В чем магия его твор-
чества?
– Не знаю. Он ведь был 

самым обычным, музыка – 
простые аккорды, вокал не-
большого диапазона. Но на 
наших спектаклях всегда есть 
маленькие дети, вчера в Ново-
сибирске во время одной из пе-
сен дал микрофон мальчишке 
лет шести – и он знает слова. И 
у меня от этого тоже волшеб-
ные чувства. Ты – не Цой, но 
пытаешься донести до людей 
его творчество. 

– Как вы думаете, Цою 
бы понравилось, что вы 
делаете?
– Думаю, да, но пальцем он 

бы точно погрозил, сказал бы: 
«Решат! Гитара!». 

P.S. Автор благодарит за по-
мощь в организации интервью 
концертно-театральное агент-
ство «Лига-Арт». 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Решат Эргашев: 
«Однажды Цой мне 
приснился. Я во сне 
просыпаюсь, вижу – стоит 
Витя и говорит: «Пошли 
за мной». Мы вышли, там 
какая-то тропинка. И тут я 
резко проснулся. Не знаю, 
что это было».

Решат Эргашев старается показать Виктора Цоя таким, какой он был в обычной жизни.
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ФАЗЕНДА

Коллаж Александра ЕРМОЛОВИЧА

Для проращивания 
можно использовать 
различные зерновые 
культуры: пшеницу, 
ячмень, рожь, кукурузу, 
гречиху. Большой 
популярностью 
пользуются почти все 
зернобобовые: горох, 
чечевица, фасоль.
На микрозелень –
выращивание
в грунте до появления 
двух семядольных 
листков – подходят 
кресс-салат, горчица, 
рукола, брокколи, 
свекла, редис, 
подсолнечник, щавель.

Екатерина ДОЦЕНКО

Сплошные витамины
Пророщенная зелень поможет поддержать иммунитет после долгой зимы

В последнее время все 
популярнее становится 
микрозелень, а также про-
ростки различных культур, 
которые особенно богаты 
витаминами и микроэле-
ментами. Ассистент кафе-
дры плодоовощеводства, 
ботаники и биотехнологии 
растений АГАУ Кристина 
Суслова предлагает в до-
машних условиях прорас-
тить маш или зеленые 
бобы мунг, которые по 
вкусу напоминают моло-
дой горошек.

Вкусно и доступно
Купить маш можно во мно-

гих продуктовых магазинах и 
фруктовых киосках Барнаула. 
Средняя цена – 190 рублей 
за килограмм. Его можно 
приготовить классическим 
образом – отварить, но лучше 
пойти с точки зрения пользы 
и прорастить.

– Маш пришел к нам из 
Индии, однако сегодня чаще 
всего встречается в китайской 
кухне. Проростки традици-
онно используются в Китае, 
Вьетнаме, Таиланде, Корее 
и Японии. Встретить свежие 
«микроовощи» там можно на 
каждом местном рынке. Рост-
ки маша жарят, тушат, добав-
ляют в супы, но самое частое 
и, наверное, самое вкусное и 

полезное их применение – это 
салаты. У нас в Сибири пока 
этот продукт только набирает 
популярность, – рассказывает 
Кристина Суслова.
На кухне его используют 

главным образом как ингре-
диент свежих салатов, чтобы 
внести нотку оригинальности 
и повысить энергетическую 
ценность блюда. Вкусовые ка-
чества, низкая калорийность 
и способность сделать блюдо 
сытнее – не все главные до-
стоинства ростков маша. Про-
дукт содержит уникальную 
комбинацию биоактивных 
веществ, минералов и доба-
вок. Соотношение настолько 
идеальное, что регулярное 
употребление блюд из ростков 
заменит прием комплексных 
витаминов и БАДов. Куль-
туру очень просто посеять 
самостоятельно. 
Проростки маша полезны 

потому, что в одной порции 
содержатся разнообразные 
минералы: калий, магний, 
кальций, натрий, цинк, фос-
фор, селен, марганец, медь 
и железо. В больших коли-
чествах растение содержит 
витамины группы В, фолие-
вую кислоту, ретинол, бета-ка-
ротин и бета-криптоксантин. 
Присутствуют все три вида 
жирных кислот – насыщен-
ные, моно- и полиненасы-
щенные. Маш также содержит 
ряд необходимых человеку 

аминокислот: аргинин, лей-
цин, лизин и другие.

Полезнее просто бобов
– Сами по себе бобы – пища 

тяжелая и не всем подходя-
щая. Связано это с тем, что в 
непророщенном зерне при-
сутствуют так называемые 
ингибиторы энзимов – специ-
альные элементы, предотвра-
щающие преждевременное 
прорастание семени. Они, 
оказываясь в организме че-
ловека, вносят затруднения 
в процессы переваривания. 
Это может привести даже к 
вздутию и несварению. Одна-
ко при проращивании семян, 
то есть в процессе пробивания 
ростка, энзимы сами собой 
разрушатся и боб превраща-
ется в легкий для усвоения, 
но при этом богатый белками 
продукт. Эта особенность де-
лает ростки мунга совершенно 
незаменимыми в питании, –
поясняет Кристина.
В составе растения при-

сутствуют элементы-антиок-
сиданты, что предотвращает 
развитие раковых процессов 
и преждевременное старение. 

Ростки маша имеют низкий 
гликемический индекс и бла-
годаря своему уникальному 
живому составу помогают 
снизить уровень глюкозы. 
Поэтому они очень полез-
ны для людей, страдающих 
сахарным диабетом.

Проростки помогают в на-
ращивании мышечной массы 
и снимают усталость.

Как прорастить маш?
На скорость прорастания 

бобов в значительной степени 
влияет температура и влаж-
ность окружающей среды. 
Чем выше температура, тем 
процесс всхожести будет идти 
быстрее. 
Нам потребуются сырые 

зерна маша, вода, хлопковое 
полотенце или марля и лю-
бая емкость – банка, глубокая 
тарелка. 
Для начала бобы мунг 

необходимо промыть, уда-
лить поврежденные. Затем 
насыпаем в подготовленную 
емкость около 200 г маша,  
заливаем теплой водой (30-
40°С) и оставляем примерно 
на 8-12 часов набухать. За это 
время следует несколько раз 
поменять воду. Обязательно 
промывайте ростки два-три 
раза в день теплой водой. 
В крышке от емкости необхо-
димо сделать отверстия для 
поступления воздуха либо 
просто накрыть влажным 
хлопковым полотенцем. Че-
рез несколько часов после 
замачивания уже можно уви-
деть первые проростки.
Ростки должны оставаться 

влажными, но не находить-
ся в воде, иначе образуется 
плесень. Емкость с будущими 

всходами рекомендуется по-
ставить в темное место, так 
как большое количество света 
делает ростки горькими. Так-
же маш боится тепла, потому 
держать проростки необхо-
димо подальше от батарей 
и комнатных обогревателей. 
Обычно семена маша про-

клевываются через сутки, но 
рекомендуемая для потре-
бления длина достигается 
на третий день. Лучше всего 
проверять наличие пророст-
ков при поливе и собирать 
урожай, как только они будут 
готовы. После того как сеянцы 
достаточно увеличились в 
размерах, удобнее промывать 
их при помощи дуршлага под 
струей свежей воды. 

– После трех дней прокле-
вывания проростки можно 
есть сырыми. Более длитель-
ное, чем четыре дня, время 
прорастания, является не-
благоприятным, поскольку 
происходит обесцвечивание, 
ростки приобретают горький 
вкус и перестают быть таки-
ми нежными, – рассказывает 
эксперт.
Зелень маша можно хра-

нить в закрывающейся сте-
клянной банке в холодильни-
ке, лучше всего промывать их 
каждый день водой, а затем 
убирать обратно. Свежие про-
ростки могут храниться 5-7 
дней без потери качества.
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ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

Свою девичью фигуру мне 
удалось не только сберечь, 
но и удвоить.

Он сделал ей предложение, 
а она, как всегда, заставила 
его переделать.

Мой муж поддерживает 
меня во всех начинаниях. 
Он говорит: «Люба, делай что 
хочешь, только оставь меня 
в покое!».

Сижу на курсах по борьбе 
с нарциссизмом. Я тут самый 
красивый.

Мы умеем не только чи-
тать между строк, но и остав-
лять отзывы между глаз...

Обвинить женщину в 
том, чего она не совершала, 
значит - подать ей идею.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 23

КВН

Борьба за финал
В эту субботу, 25 февраля, в стенах Краевого 

дворца молодежи (ул. Юрина, 204в) пройдет 
полуфинал шестого сезона Юниор-лиги КВН 
Алтайского края. 
За прохождение в финал будут бороться восемь 

команд из школ и ссузов Алтайского края, которые 
в этом сезоне принимали участие в Фестивале и 
в Зимнем онлайн-кубке. Они представят перед 
зрителями и жюри визитные карточки и сказки в 
собственной интерпретации.
Юниор-лига КВН Алтайского края с 2016 года 

подтверждает статус единственного официально-
го представительства Всероссийской Юниор-лиги 
Международного союза КВН на территории реги-
она, поэтому чемпион сезона Алтайской лиги тра-
диционно представляет край на Международном 
фестивале детских команд КВН, который ежегодно 
проходит в Анапе.
Начало игры в 17.00, вход свободный. Также в 

группе лиги во «ВКонтакте» можно будет посмотреть 
трансляцию игры.

ВЫСТАВКА

Новый взгляд
В Алтайской краевой детской библиотеке им. 

Крупской (пр. Строителей, 21) начала работу 
выставка «Куклы в зеркале художественных 
полотен».
Это экспозиция из фонда передвижных выставок 

Государственного художественного музея Алтайского 
края. Здесь представлено 14 экспонатов: фоторепро-
дукции картин известных художников и авторские 
куклы. Каждая кукла - это трехмерное воплощение 
всемирно известного полотна, созданная в един-
ственном экземпляре, выполненная в различных 
техниках, а при изготовлении костюмов и аксессуаров 
были использованы антикварные и современные 
дизайнерские ткани. Такое дополнение к портретам 
дает возможность детям и взрослым взглянуть на 
картины известных художников другими глазами.
В создании выставки приняли участие известные 

художники-кукольники России и зарубежных стран: 
Светлана Дубодел, Ирина Мещерякова, Елена Кова-
люк, Елена Коверзнева, Светлана Ветрова, Светлана 
Петрина и др.
Выставка доступна для зрителей до 17 марта. 

УСЛУГИ
ОКАЖУ помощь в продаже-покупке квартиры, дома и прочей 
недвижимости в Барнауле, пригороде. Тел. 8-903-957-3845.
РЕМОНТ любых телевизоров. Тел.: 8-913-210-1891, 60-18-91.
ВСЕ виды ремонтно-отделочных работ. Скидки по материалам. 
Тел.: 8-902-998-9716, 8-963-575-8482.

СООБЩЕНИЕ
УТЕРЯННЫЕ диплом и сертификат по специальности «Се-
стринское дело», выданные КГБПОУ ББМК 02.11.2020 года на 
имя Макаровой Инги Сергеевны, считать недействительными.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

22 ДУМАЙ, ГОЛОВА! ПТ
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ОТДОХНЕМ

ТЕАТРЫВЫСТАВКИ

МУЗЕИ КИНОПРЕМЬЕРЫАрт-галерея Щетининых
(пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05)
До 2 апреля - выставка «Памяти 

юбиляров. Из нашего наследия» 
(6+), посвященная юбилейным датам 
старейших алтайских художников - Ген-
надия Борунова, Василия Голдырева, 
Михаила Жеребцова, Дия Комарова, 
Геннадия Тарского, Николая Шагаева, 
Прокопия Щетинина. На выставке экс-
понируется 74 живописных, 9 графиче-
ских произведений, 16 скульптурных 
работ. Художники являлись членами 
Союза художников СССР, РФ, были 
неизменными участниками краевых, 
зональных, республиканских выставок.

Выставочный зал музея «Город»
(пр. Ленина, 111, тел. 61-18-49)
До 28 февраля - интерактивная 

выставка работ известного Алтайского 
фотохудожника Валентина Хановича 
«Фоторетроспектива» (6+). Вален-
тину Евсеевичу - 90 лет. Всю жизнь 
он провел с фотоаппаратом в руках. 
За каждым кадром – сюжет с яркими 
деталями, отражающими жизнь Бар-
наула, Алтайского края.

Галерея «Республика ИЗО»
(пр. Космонавтов, 6г, тел. 8-996-303-47-59)
До 12 марта – серия выставок (12+):
«Слет» - 338 произведений 83 ху-

дожников старше 35 лет;
фотовыставка «Середина ХХ в.» Ва-

лентина Евсеевича Хановича;
персональная выставка Нины Нау-

ман «На улице Каштановой»;
персональная выставка Елены Ма-

тафоновой «Раскраски»;
«Плавник MONSTER» - корнепла-

стика Олега Соловова;
«За красной дверью» - графика и 

акварель Ю. Гребенщикова, Е. Октябрь.

Галерея Universum 
(ул. Димитрова, 66, тел. 36-63-96)
До 28 февраля – выставка «Пре-

красное рядом» (6+), посвященная 
40-летию алтайского творческого 
клуба «Художник». Представлено бо-
лее 40 работ художников-любителей. 
Участники проекта доказывают, что 
в каждом человеке живет творец и у 
каждого есть шанс реализовать свой 
потенциал, сделать свою жизнь яркой, 
насыщенной, интересной. 

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)

1 марта – открытие выставок:
«Такие разные коты» – выставка 

из фондов музея, посвященная Дню 
кошек в России;

«Неизвестный Борунов» – выставка, 
посвященная 95-летию заслуженного 
художника России Геннадия Борунова 
(1928-2008);

«Дом – мир женщины» – выстав-
ка из фондов музея, представляющая 
предметы женского рукоделия;

«Святая заступница России» – вы-
ставка, демонстрирующая иконографии 
Богоматери, которые в переломные 
события отечественной истории яви-
ли чудо и выступили защитниками 
державы.

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-13)
До 19 марта – выставка «Люблю 

Сибирь мою…» (6+), посвященная 
100-летию заслуженного художника 
России, графика Андрея Вагина. Основ-
ной темой в его творчестве стал пейзаж – 
лирический, индустриальный, город-
ской. Особое внимание уделено редко 
экспонируемым линогравюрам. Также 
представлены рисунки, посвященные 
целине, городские и сельские пейзажи.   

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 26 февраля - выставка учеников 

студии рисования Smorodina (6+). На 
протяжении 6 лет студия занимается 
комплексным творческим развитием 
детей и взрослых. Ученики посещают 
пленэры, арт-лагеря, участвуют в ху-
дожественных конкурсах и выставках. 
В экспозиции представлены самые вы-
дающиеся работы учеников студии в 
разнообразных техниках и жанрах.

Краеведческий музей
(ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-49)
До 26 февраля - выставка «Тайны 

каменных сводов» (6+). Представлены 
подлинные артефакты из фондов музея, 
сборы палеонтологических образцов и 
фотографии из природного заповедника 
«Тигирекский». Посетители могут пройти 
в интерактивную зону и сфотографиро-
ваться у «очага» в образе первобытного 
человека.

Репертуар 23 февраля по 1 марта
Время сеансов в указанный период 
можно уточнить на сайте сети 
«Киномир»: www.kino-mir.ru.

«Папы против мам» (Россия, ко-
медия, 12+) – «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«Бешенство» (Россия, триллер, 18+) – 
«Мир», «Европа», «Огни», «Арена», «Га-
лактика».

«Рок дог - 3: Битва за бит» (США, 
Китай, мультфильм, 6+) – «Мир», «Ев-
ропа», «Огни», «Арена», «Галактика».

«Мульт в кино. Выпуск № 153» 
(Россия, мультфильм, 6+) – «Огни», 
«Арена».

«Марлоу» (США, Ирландия, Франция, 
триллер, 18+) – «Галактика».

«Чекаго» (Россия, драма, 18+) – «Га-
лактика».

Музыкальный театр
(пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85)

24 февраля, пятница
«Чародеи» (театрализованное пред-

ставление, 12+) – 17.00.
25 февраля, суббота
«Вий» (балет, 12+) – 17.00.
26 февраля, воскресенье
«Волшебник Изумрудного города» 

(мюзикл для детей, 0+) – 11.00.
«Невеста из Имеретии» (музыкальная 

комедия, 16+) – 17.00.

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)

24 февраля, пятница
Гр. Ге. «Трильби» (мистическая драма, 

16+) – 17.30.
25 февраля, суббота
Д. Калинин. «Кое-что о том самом и 

не только…» (путешествие на Марс, 12+) – 
17.30.

26 февраля, воскресенье
М. Старицкий. «За двумя зайцами» 

(комедия, 12+) – 17.30.
1 марта, среда
Бр. Пресняковы. «Пленные духи» (типа 

как бы биография, 16+) – 18.30.
2 марта, четверг
Ж. Ануй. «Антигона» (трагедия, 16+) – 

18.30.

Молодежный театр Алтая
(пр-т Калинина, 2, тел. 50-35-03)

25 февраля, суббота
М. Малухина. «Ноябрьский зов» (экс-

тремальное ориентирование на местно-
сти внутренних миров землян разных 
возрастов, 12+) – 17.00.

26 февраля, воскресенье
Г.- Х. Андерсен. «Огниво» (мюзикл для 

детей и взрослых, 6+) – 12.00.
О. Богаев. «Марьино поле» (стран-

ствие, 12+) – 17.00.
3 марта, пятница
Н. Гоголь. «Мертвые души» (история 

грандиозной аферы, 12+) – 18.30.

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)

25 февраля, суббота
«Репка» (сказка, 0+) – 10.30, 12.00, 

14.00.
«Маша и медведь» (сказка, 6+) - 11.00, 

13.00.
26 февраля, воскресенье
«Снежная почта» (сказка, 0+) – 10.30, 

12.00, 14.00, 16.00.
«Гадкий утенок» (сказка, 6+) - 11.00, 

13.00.

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
24 февраля, пятница
«Дедушка и Зои: Миссия «Свет» (6+) – 

11.00. «Земля, Луна и Солнце» (6+) – 12.00. 
«Астромифы» (12+) – 13.00. «Удивительная 
планета» (6+) – 14.00. «Солнце и жизнь 
Земли» (12+) – 15.00. «Воздушные при-
зраки» (12+) – 16.00.

25 февраля, суббота
«Приключения Хрумки в зимнем 

лесу» (0+) – 11.00. «Гришка-космонавт» 
(6+) – 12.00. «Фазы Луны» (6+) – 13.00. 
«Тайны Красной планеты» (12+) – 14.00. 
«Разноцветная Вселенная» (12+) – 15.00. 
«Предания о звездах» (12+) – 16.00.

26 февраля, воскресенье
«Гопал. Принц Планеты коров» (6+) – 

11.00. «Дедушка и Зои: Миссия «Свет» 
(6+) – 12.00. «Удивительное путешествие 
по Солнечной системе» (12+) – 13.00. 
«Солнце. Наша живая звезда» (6+) – 14.00. 
«Сокровища Вселенной» (12+) – 15.00. 
«Далекие миры. Другая жизнь?» (12+) – 
16.00.

ПЛАНЕТАРИЙ
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Блюдо в кадре
Барнаульская семья кулинаров превратила свою кухню в съемочную площадку

интерес. Конечно, когда пошла 
монетизация контента, азарт 
появился совсем другой.

– Еще к этому делу мы под-
ходили с мыслью, что помога-
ем людям. Кто-то, возможно, 
тоже находится в непростой 
ситуации, а благодаря нам мо-
жет радовать себя и близких 
чем-то вкусным, необычным 
и разнообразным, – дополняет 
Наталья.

Работа за кадром
Несмотря на то, что блогинг 

сейчас довольно популярен, к 
нему продолжают относиться 
скептически, считая чем-то не-
серьезным. Да чего там стоит 
сделать трехминутный ролик? 
На самом деле на его создание 
уходит довольно много ресур-
сов и сил.
Чтобы сделать запись 

одного рецепта на видео до 
10 минут, у Цветковых может 
уйти два дня. Утром они про-
вожают детей в детский сад 
и школу, и у них начинается 

У Евгения и Натальи Цветковых 
более 50 тысяч подписчиков 

во «ВКонтакте» и более 300 тысяч 
на «Яндекс.Дзен».

полноценный рабочий день, 
а порой съемки затягиваются 
до ночи. 
Обязанности супругов раз-

делены. Наталья – лицо канала, 
она занимается непосредствен-
ным приготовлением блюд, 
а также монтажом роликов. 
Евгений в основном отвечает 
за техническую и организаци-
онную часть: выбор рецептов, 
закупка продуктов, съемочный 
процесс. А также может тоже 
что-то приготовить, в основном 
это мясные блюда. 

– Над каждым рецептом мы 
проводим большую исследова-
тельскую работу. Даже если это 
что-то очень известное, все рав-
но думаешь, как можно улуч-
шить, как сильнее раскрыть 
вкус. Как сделать так, чтобы 
блюдо получилось абсолютно у 
каждого, кто за него возьмется? 
Просчитываешь все до грамма, 
экспериментируешь, ищешь 
достойные замены продуктам 
из классического рецепта, от-
крываешь новые сочетания, – 
рассказывает Наталья. 

– У нас не всегда все выхо-
дит с первого раза, – признает-
ся Евгений. – Иногда приходит-
ся переснимать по несколько 
раз один и тот же дубль или 
после съемки обнаруживается 
брак по звуку. А порой само 
блюдо не получается. 
Рецепты Цветковы берут 

из разных источников. До-
вольно часто обращаются к 
старым кулинарным книгам, 
вырезкам из газет – их береж-
но хранят родители Натальи, 
которые тоже неравнодуш-

ны к приготовлению еды. 
В семейном архиве хранятся 
тетради с рецептами. Рань-
ше подобных изданий было 
мало, и если кто-то покупал 
такую книгу, то непременно 
делился ею на несколько дней 
с родными и друзьями. За это 
время ее нужно было успеть 
переписать себе – мама за это 
ответственное задание сажала 
маленькую Наталью. 

– Как говорится, все новое – 
это хорошо забытое старое. 
Поэтому, поднимая архив-
ные рецепты, делаешь много 
открытий. Кажется, вроде и 
продукты простые, а по итогу 
получается что-то фантастиче-
ски вкусное. Например, нашла 
как-то у мамы брошюрку «Дары 
моря» 1980-х годов и по ней 
приготовила горбушу в кляре. 
По этому рецепту изначально 
довольно сухая рыба получи-
лась очень сочной и нежной, – 
делится Наталья. 

Евгений и Наталья работают 
дома, и несмотря на свобод-
ный график, аврал бывает и у 
них. Как правило, это связано 
с рекламодателями. Барнауль-
ские блогеры сотрудничают с 
известными производителями 
посуды, продуктов и бытовой 
техники.
В закадровую работу входит 

изучение аудитории и отсле-
живание комментариев. 

– Мы ориентируемся на под-
писчиков, иногда готовим по их 
рецептам, – говорит Наталья. – 
Приятно получать благодар-
ные отзывы. Нам пишут, что 
после наших видео полюбили 
готовить, научились чему-то 
с нуля. Иногда приходят со-
общения от детей, например: 
«Мне 12 лет, я впервые в жизни 
приготовила булочки, и они 
у меня получились!». Но есть 
и хейтеры, от них никуда не 
деться. 

На разный запрос
Сейчас в Сети бесчислен-

ное множество кулинарных 
блогов – начиная от профес-
сиональных шеф-поваров 
и заканчивая мамами в де-
крете, которые готовят для 
своей семьи. Конкуренция, 
конечно, есть, но все равно 
на каждого блогера найдется 
свой зритель – кому-то нужна 
экзотика, кому-то рецепт за 
пять минут, а кому-то шутки 
в кадре. 

Наталья и Евгений Цвет-
ковы – кулинарные блогеры. 
Они ведут каналы на разных 
площадках, где рассказы-
вают все о приготовлении 
простых и вкусных блюд.

Обед вместо фитнеса
Наталья и Евгений Цветко-

вы развиваться в блогосфере 
начали около десяти лет на-
зад. За это время на известном 
видеохостинге они набрали 
аудиторию почти в 2 млн че-
ловек. Некоторое время назад 
площадка ограничила свои 
возможности на территории 
нашей страны, и блогеры взя-
лись за развитие каналов на 
отечественных платформах. 

– Интернет-каналами я за-
интересовалась примерно году 
в 2014, тогда была в декрете 
с первым ребенком и иска-
ла какое-либо увлечение, – 
вспоминает Наталья. – Были 
непростые в финансовом плане 
времена для нашей семьи, муж 
работал один, а мне очень хоте-
лось ему помочь. Поначалу по 
видеоурокам вязала пинетки, 
а потом решила – почему бы 
не создать свой канал?
Евгений – мастер спорта по 

самбо. Супруги решили сде-
лать фитнес-блог, где в режиме 
реального времени Наталья 
будет тренироваться под ру-
ководством мужа. Но вектор 
дальнейшего развития задал 
обычный омлет.

– Завтрак Женя приготовил 
настолько вкусный, что мне за-
хотелось поделиться с другими 
его рецептом, – говорит Ната-

лья. – Да и мысль пришла – 
мы ведь оба любим готовить. 
Первое время снимали, как 

придется – на телефон, ста-
ренький фотоаппарат-зеркалку, 
вместо штатива – стопка книг. 
Озвучивали по ночам, чтобы 
на записи было как можно 
меньше лишних шумов. Днем 
Наталья, когда оставалась одна, 
подгадывала съемки, пока ре-
бенок спал. 

– Тогда блогингу нигде не 
учили, не было курсов, гай-
дов, консультаций. Поэтому 
мы шаг за шагом двигались 
сами, пробовали, ошибались и 
вновь пробовали. Возможности 
готовить какие-либо изыски 
у нас не было, поэтому наши 
блюда состояли из простых 
повседневных продуктов. 
И в какой-то степени это было 
нашим плюсом – рецепты 
получались бюджетными и 
доступными для аудитории, – 
отмечает Евгений. – Поначалу 
не было материальной моти-
вации, нами двигал искренний 
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